

Solidaridad Obrera

A I T

ÓRGANO DE LA CONFEDERACIÓN REGIONAL DEL TRABAJO DE CATALUÑA
Año III-Epoca IV

PORTAVOZ DE LA CONFEDERACIÓN NACIONAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA
Número 426

Barcelona miércoles, 18 mayo 1932

Por la vuelta de los deportados, la libertad de nuestros compañeros encarcelados injustamente, la apertura de nuestros locales, la persecución contra nuestra Prensa y el cese de los obstáculos opuestos al desenvolvimiento de la Confederación, debemos todos pronunciarlos el día 29 de mayo. Toda actividad que no sea la de emplearse para que la protesta resulte todo lo viril y digna que sea posible debe cesar aquel día. Desde este momento, todos los Sindicatos que se encuentren en situación de organizarlos han de preparar ya los actos que piensen celebrar y ninguno de ellos debe inhibirse, pues ello significaría desentenderse de su propia emancipación y de la libertad de sus hermanos. Que todo el proletariado español se manifieste el día 29.

SOLIDARIDAD OBRERA y la situación social en Andalucía

Las informaciones de las agencias burguesas son la exacta repetición de la versión que de los hechos dan las Jefaturas de Policía y los Gobiernos civiles de las provincias, la cual, en vez de ser la fiel expresión de la verdad es la mentira oficializada y elevada a la dignidad de dogma indiscutible.

El diario de los trabajadores debería disponer de aquellos medios económicos necesarios para poderse informar directamente de todo cuanto ocurre en España. Desgraciadamente no es posible para nosotros lo que tan fácil resulta para una empresa capitalista, y muy a menudo, ante un hecho en el que nuestros compañeros son víctimas, tenemos que callar o reproducir las columnas que contra los obreros se lanzan desde los centros autoritarios.

Pero esta pasividad no podíamos observarla en un conflicto de tanta trascendencia como el que se está planteando en la provincia de Sevilla, y que repercutirá inevitablemente en toda Andalucía y también en el resto de España. Por eso "Leira", nuestro compañero de Redacción, se ha trasladado al sur de España, y desde allí informará a nuestros camaradas y a la opinión pública en general de todo cuanto ocurra en aquellas tierras de miseria y rebeldía.

Las primeras noticias que nos ha mandado dicen que la provincia de Sevilla es un inmenso campamento tomado militarmente por la Policía y la Guardia Civil. Esta circunvalación por todas las carreteras de una manera inusitada y prohibe sistemáticamente la entrada en ciertos puntos, precisamente aquellos en los cuales la organización confederal es más potente. Los aviones militares recorren constantemente la campiña andaluza, al objeto de informar a quienes llevan la dirección del movimiento represivo en contra de la C. N. T. de posibles concentraciones de campesinos en un sitio determinado, concentraciones cuya probabilidad solamente pueden admitir mentes calenturientas o dominadas por el pánico.

Contrastando con tanto aparato de fuerza, el ambiente a favor de la Confederación es formidable. Quizá aquello motive esto. Los campesinos, y en general todos los trabajadores andaluces, esperan con impaciencia el día 19-mañana—para demostrar al Gobierno, y en particular a los socialistas, los verdaderos sentimientos de los esclavos del agro del mediodía español. Con ellos lo esperamos nosotros y todo el proletariado del país, al cual informaremos de cuanto allí vaya ocurriendo.

Cosas de casa

EL ARMA QUE NOS FALTA

Observando de cerca los episodios que forman la vida de la Confederación, se nota repetidamente un defecto general: la falta de coordinación en el esfuerzo.

No me refiero a la vida interior en sus relaciones personales o de ideología y táctica que van de compañero a compañero. No. Es este un problema un poco doméstico y con muchísima menos importancia de la que se le otorga. Me refiero a la vida exterior, a la organización en todos sus puntos de contacto con los obstáculos que se oponen a nuestros objetivos y a nuestra misma existencia confederal.

En la C. N. T., la distribución de sus organismos es casi perfecta, y poco o nada tiene que envidiar en este aspecto a las organizaciones proletarias de los países más propiamente federados y a la organización: los de raza sajona y germánica, por ejemplo. Pero nuestro temperamento latino es tan rebelde, tan individualista, tan poco dado al colectivismo, que estas cualidades se dilatan hasta el extremo de llegar a su propia caricatura. Y por huir de un defecto, como lo es la sumisión, caemos en el opuesto, como lo es la rebeldía ciega y egoísta.

Esto da por resultado el hecho de que si bien la organización es un verdadero complejo, falta entre las vertebrales la agilidad y la relación necesarias para efectuar los movimientos

con la precisión que impone una lucha tan dura, estratégica y rauda como lo es la social de nuestra época.

Nuestra estrategia revolucionaria y sindical adolece de irregularidad y lentitud. Preciso es confesarlo, si no vivimos de ilusiones. Sigue un ritmo epiléptico de saltar enfurecido, con intermitencias de cámara retardada, de francos momentos. No sigue la ruta parmenidiana, pero firme y recta del ataque, ni sigue la trayectoria del avión que vuela en zig-zag, pero con velocidad regular. Es una marcha con altos, retrocesos, desviaciones y colapsos, siempre por culpa de la poca coordinación en el esfuerzo.

La falta es de importancia por el hecho de radicarse en la médula misma de la acción. Una tara en la hoja, o en la rama de un árbol, no afecta a las demás ramas y hojas. Una tara en la savia, afecta todo el árbol. En las huelgas, tal defectuosidad se manifiesta en forma dolorosa y hasta trágica. La falta de coordinación produce las huelgas fracasadas, las represalias y las víctimas consiguientes. En los movimientos revolucionarios, los efectos son los mismos, elevados en magnitud; con la agravante, en este caso, de retardar el triunfo de nuestros propósitos libertarios y de obligarnos a practicar el sistema salvaje del borón y cuenta nueva. Coordinación es, a fin de cuentas, solidaridad de esfuerzos, monocomunidad de acciones, comunismo de potencias individuales. Dicha solidaridad puede formarse espontáneamente por un estado de conciencia muy extenso entre los confederados. Existe tal estado en dimensión general? Si no debemos engañarnos, diremos que no. Rotundamente.

Lo hemos visto recientemente en el conflicto de Cementos Fradera, en el de Seda Barcelona, en la gesta heroica de Andalucía y en el gran ejemplo del Alto Llobregat, por citar cuatro casos entre mil.

Ordinariamente, en cada caso donde se pone de manifiesto nuestra incapacidad de unificar los movimientos—coordinación—

no dedicamos todos a buscar un culpable directo y tangible donde arrojar nuestra amargura por el fracaso. Dos mil años de jurisprudencia romana gravitan sobre nuestro juicio, y aun sufrimos todos, TODOS, la degeneración legal que informa la media ley de Enjuiciamiento, degeneración que consiste en buscar el culpable del mal en lugar de buscar el remedio, como sería lógico.

En cada caso, concretado de una vez, la culpa es de todos, relativamente, y de nadie concretamente. La causa del mal está

en la falta de un estado de conciencia difuso; es decir, de solidaridad de esfuerzos; es decir, de coordinación. En el más estricto plano de sentido común, nos vemos precisados a buscar esta coordinación, esta agilidad de enlaces estratégicos por otros procedimientos menos espontáneos que la perfecta conciencia revolucionaria y sindical.

¿Es una empresa loca? No. ¿Podemos hallar el remedio? Sí. ¿Dónde? Vamos a indicarlo en el próximo artículo.

Boy

El Estatuto y la Confederación

Un manifiesto del Sindicato Unico de Burgos

AL PROLETARIADO Y A LA OPINION PUBLICA

No es el prurito de significarnos. No es tampoco un espíritu de contradicción lo que nos mueve hoy a dirigirnos a la opinión pública. Que no se interpreten torcidamente nuestras palabras y en ellas sólo se vea un noble afán por extirpar, de la clase obrera al menos, los vagos conceptos y el chunchn de charanga patriótica (no patriota) en que se basa una campaña insidiosa que pudiera llevarnos a una guerra civil y fratricida.

Nos referimos a la polvareda levantada por el famoso Estatuto catalán.

No nos ocuparemos del aspecto jurídico de la cuestión, porque aquí no hay más justicia que la del poder omnímodo de los que mandan.

Se agita como caballo de batalla para arrastrar a las masas crédulas e ingenuas, la integridad de la patria amenazada.

¿Pero, ¿de qué patria? ¿De la "patria" de los García Lozano? ¿No es nuestra patria, obreros! Clemenceau, el célebre "Tigre" que no puede ser fachado de simpatía hacia nosotros, en pleno Parlamento dijo: "Después de todo, los anarquistas tienen razón; los pobres no tienen patria"; y tienen razón los anarquistas y Clemenceau; los pobres, los desheredados de la fortuna, los eternos parias, no tenemos patria.

¿Patria! ¿Símbolo de Madre!

¿Y qué diréis, señores patriotas, de una madre que guardase para algunos de sus hijos todos sus amores, todo su cariño, toda su alegría y toda su fortuna para hacerles dichosos y a los otros les reservase los ratos de mal humor, los sinsabores, les abandonase a la desesperación y como toda fortuna les diese los improperios y los golpes? Diríais que es una mala madre, porque no reparte con equidad entre sus hijos sus ternuras y su fortuna. Y eso es la patria: una caprichosa dama que entrega pródigo sus dones a los que saben halagar sus veleidades y deja en la indigencia a sus laboriosos hijos que producen cotidianamente, sin ningún provecho para ellos, lo que otros, los ociosos, despilfarran en una fiesta perpetua.

¿Nuestra patria? ¿Dónde está nuestro pedazo de tierra, de esa tierra ubérrima que no ha sido creada por nadie y debiera ser de todos? ¿Dónde está nuestra casa, para tener un hogar limpio, alegre y confortable? ¿Dónde está nuestra participación en el taller, en la fábrica, en el comercio?

Todo es vuestro, pues defendámoslo vosotros. Si hasta el infecto tugurio donde vivimos (es un decir) os pertenece y nos cobráis por su alquiler sumas exorbitantes a nuestra carencia de medios económicos, ¿qué querrá que nos importe este pedazo de tierra en que hemos nacido, como hubiéramos podido nacer en la Patagonia o en el Llobregat?

¿Qué nos importa Cataluña, ni Castilla, ni

Vasconia, ni Andalucía, ni en todas partes el capitalismo sin alma, seco, sin sentimientos y sin conciencia tiene sometidos a su férula a las inocentadas turbas de explotados?

¿Qué nos importa España, Francia, Estados Unidos o la China, si no son más que palabras vacuas, cortes arbitrarias que no responden a una razón etológica, dados a la faz de la tierra por la avaricia y por la competencia dominista del capitalismo, que es internacional y tampoco tiene patria más que para engañar a los ignorantes?

¿Pero es que no conocemos los "truts", los "cartells", las compañías nacionales e internacionales que explotan a los parias sin distinción de región, de raza ni de color? ¿No hemos visto en plena confagración europea, y cuando el chunchn de la patriotía había más fuerte, unirse en un trust de explosivos a una firma inglesa, otra francesa, otra alemana y otra rusa, bajo la presidencia del fabricante ruso, y servir indistintamente los pedidos de los ejércitos beligerantes, llegando así obuses fabricados en Alemania a ser disparados por la artillería francesa contra el ejército alemán, y viceversa?

Ejemplos como éste de la deshumanización del capitalismo podríamos presentar a centenares, pero no haríamos interminables. El capitalismo no tiene más que un dios y una patria: el oro; el oro, que no tiene nacionalidad, ni olor, ni sabor, ni color, aunque está rojo de sangre.

Obreros castellanos: No os dejéis arrastrar por la palabrería huera de los que temen por la desvalorización de su fortuna, por la merma de sus negocios y de los corifeos que les siguen por las prebendas que reciben. No es nuestro pleito el Estatuto. La burguesía catalana y la burguesía castellana nos explotan por igual y despiadadamente.

Con Estatuto o sin él, seremos los desposeídos, los explotados, y cuando reclamemos algo del patrimonio común, de la patria, de esa patria que tanto se invoca hoy, el Poder coercitivo y represivo de Azaña o Masía se nos echará encima con violencia de madrastro.

Ni catalanes ni castellanos. Proletarios sojuzgados por un capitalismo voraz, eso somos, y nuestro deber no es luchar por la independencia de una región o contra ella, sino por nuestra propia independencia económica, por nuestra propia emancipación de parias irredentos, por conquistar la categoría de hombres libres en la tierra libre.

Pongamos nuestra mirada en la Confederación Nacional del Trabajo, que por encima de estrechos regionalismos y de fronteras absurdas, hechas a golpes de metralla, proclama el derecho al pan y a la libertad de todos los humanos.

Por el Sindicato Unico,
EL COMITE
Burgos, 14-5-32.

ALREDEDOR DE UNA LIBERTAD

Hemos recibido la grata visita del camarada Guzmán Val, ex deportado que viene siendo constantemente perseguido y encarcelado desde que pisó tierra española. Salgó de la cárcel de Manresa, en donde estaba desde hace dieciocho días, o sea desde su regreso de la deportación.

Parece que ya es todo un sistema, algo complementario, esto de hacer pasar a la cárcel a los ex deportados, por su fuerza

la angustiada situación que la ignorancia y la perversidad crean a padres de familia procesados en los sucesos del Alto Llobregat, a los cuales se les niega trabajo, hundiéndose en la desesperación, porque al hacerlo estimamos que cumplimos un deber de humanismo que sólo puede eludir la impetuosidad a que nos tiene acostumbrados el Sr. Gobernador.

Se ha declarado la huelga general en Sevilla

Contra la Intransigencia del Gobierno, la tenacidad de los obreros

Sevilla, 17. — En Sevilla se ha declarado la huelga general por disconformidad con las bases de trabajo.

En Alcalá de Guadaíra se procedió a la detención de elementos que repartían hojas clandestinas. Se declaró la huelga general y ante el Ayuntamiento se formó una manifestación para pedir la libertad de los detenidos. Otro grupo se presentó ante la cárcel, dispuesto a impedir la salida de los detenidos, cosa en la que no se había pensado, por lo que los incidentes no pasaron a mayores.

Sevilla, 17. — Se ha repartido un manifiesto en términos violentos,

en el que se pide se declare la huelga general para el día 19 en toda la provincia. En este manifiesto se alienta a los trabajadores y se les dice que, visto que el Gobierno mantiene su intransigencia, ellos mantendrán la huelga. Se recomienda a los trabajadores que no presten atención a nada ni a nadie, y menos a la Prensa, que antes de comenzar el conflicto ya empieza a decir que ha fracasado. En el manifiesto se ataca grandemente al gobernador y se termina con un párrafo en el que se pide que se lleve a cabo la huelga revolucionaria en toda la provincia.

LA REPRESION CONTRA LA C. N. T.

Los Sindicatos de Melilla han sido asaltados y clausurados. — Del castillo de María Cristina han salido seis compañeros confinados para España. — Toca a Ceuta ahora el turno en ésta indignante campaña contra la C. N. T. ?

Melilla, 17.—Ampliando detalles de las medidas del Gobierno con los Sindicatos de Melilla, entre las que se cuenta el confinamiento a varias capitales españolas, de seis de los presos en el fuerte de María Cristina, os diremos que no se quiere levantar la clausura de los Sindicatos, a pesar de que no existe ningún motivo para mantener esa inhumana medida.

Lo único que hay son las conculcadas exageraciones malintencionadas del informe policíaco, que dicen que se han sublevado dos cabinas en la pasada huelga. Parece que las medidas tomadas contra la organización obrera de Melilla se repetirán con la de Ceuta, puesto que, al parecer, allí se manejan las mismas o parecidas "razones".—P. D.

POSTAL POLITICA

¿Cuál es la reacción que produce en las autoridades de la República el anuncio de una campaña de agitación de la C. N. T.? ¿Con qué criterio la acogen y la juzgan los partidos políticos? Es curioso observar y anotar. No tiene otro valor que ese de la curiosidad; pero a falta de temas políticos cadentes y a la vista del anuncio hecho por el Comité Nacional para el día 29, vamos a dedicar a ello estas líneas.

Supongamos que hemos hecho una encuesta y que nos han contestado así:

Mondrúqueos y anticóicos.—Tienen razón los sindicalistas. No se les puede prometer democracia y libertad para tratarlos después como nosotros los hemos tratado. ¿Les van a dar lo suyo a los herejes republicanos!

Radicales.—Claro está. Habrá conflictos de todo género hasta que tengamos nuestros el Poder.

Acción Republicana.—¿Pero se puede saber qué quieren? Si a los de Figols los sometemos a tribunales ordinarios, hubieran ido a la cárcel para toda su vida.

Radicales socialistas.—No otros no votamos medidas de represión. Eso, nunca. Pero una vez adoptadas, hay que sostener el prestigio del Gobierno y el principio de autoridad.

Socialistas.—¿A esos? ¡Palo y metralla!

Al Servicio de la República.—Se puede, en buena ética, transigir; pero no se debe tolerar. Para nosotros no existe sino aquello que acusa y refleja nuestra existencia. Al que desconoce el Estado hay que tratarlo con un régimen colonial.

Sección Española del P. C.—La C. N. T. radicaliza las masas. Está cumpliendo su misión transitoria.

Socialrevolucionarios.—En definitiva, son votos para nosotros. Esta es la impresión que dan los sectores políticos ante nuestras campañas de agitación. Es — reconozcámoslo — otro planeta, y en él rigen otras leyes físicas. Pero es nuestro vecino y hay que contar con él. Saber lo que piensa en cada caso. — R. S.

Mitines en la región

Mañana, jueves, en Sabadell, se celebrará un grandioso mitin de afirmación libertaria. Hablarán los camaradas B. Cano Ruiz, Domingo Soler, Vicente Pérez, Jiménez Jiménez y García Oliver.

Hoy, miércoles, en Mollet, un importante mitin a cargo de los camaradas Asturizak, Magriñá y B. S. García.

El viernes, en Tremp, hablarán los camaradas José Chust y Alfonso Miguel.

El domingo, día 22, a las diez de la mañana, mitin en Salicrú, a cargo de los camaradas Asturizak, Libertad Ródans y Vicente Pérez.

El domingo, día 23, a las once de la mañana, mitin en Moaña, hablarán los camaradas Paquita Gall, F. Robert y A. G. Gilabert.

El domingo, día 25, mitin en Canal de Mar, a cargo de los camaradas Vicente Cortés, Libertad Ródans y Domingo Soler.

Para el señor Alcalde

El Ayuntamiento y el Fomento de Obras y Construcciones

El personal afecto a toda clase de servicios urbanos, llamados de prestación, empesadores, servicios públicos, peones, albañiles, etc., etc., etc., que dependen de la Empresa Fomento de Obras y Construcciones, por medio de la Comisión gestora, hace unos días celebró una entrevista con un camarada, miembro de la sociedad de la refinería de petróleo, cuyo nombre se reserva esta Comisión hasta que crea oportuno, la cual pasamos a relatar:

de obra—según la importancia o número de personal empleado en la brigada—por día y obra, burlando y abusando de la confianza de estos señores empesadores municipales. Lo mismo se hacía con los materiales, transportes y otros útiles.

Ateneo Cultural del Subarado

Para impulsar la labor que nos proponemos realizar, invitamos a todos los amantes de la cultura a la conferencia organizada para mañana, día 19, a las nueve y media de la noche, en el Cine Doré, calle Garmata, por don Ricardo Crispo, que desarrollará el tema: "La educación del niño y el perfeccionamiento del hombre".

A los metalúrgicos

Queda suspendida la asamblea que se había de celebrar hoy. El motivo principal es el que la Comisión que había de tratar la cuestión del bando no lo ha podido hacer, debido a encontrarse enfermo el presidente de la Comisión y a la imposibilidad de tratar el asunto con el resto de la Comisión, que se queda, en definitiva, sin poderes para ventilar el asunto.

que sus dirigentes van del brazo de los patronos, que se aprovechan de su ignorancia y de su falta de cultura para someterlos a un régimen de explotación que les priva de sus derechos y les impide el perfeccionamiento del hombre.

Aviso a los Sindicatos de la región

El Sindicato Obrero del Ramo de Construcción, de Lérida, avisando a todos los Sindicatos que, caso de presentarse a la cotización, reengan el carnet que ostenta el número 200 de la Sección de Albañiles, de este Sindicato, expedido a nombre de Arselmo Galindo, por tratarse de un sujeto indeseable. — El secretario, Leandro Durillo, V.º, y el presidente, José Ribes.

Puestos y quioscos donde se vende SOLIDARIDAD OBRERA en Madrid

Puesto de los Sindicatos: Cuatro Caminos quiosco de "La Libertad"; quiosco calle Chumbús y quiosco La Tetuán; Puente Valdecarlos quiosco del Cojo y quiosco La Frenilla; Puerta de Alarcón quiosco Valencia y puesto La Rubia; Antón Martín, señor Antonio; Progreso, puesto Grande; Toledo, en los dos puestos; Fuera del Sol; Bar Flor; Bar Montaña, puesto Grande, puesto Risa y puesto Gobernación; Bar Marqués; Chelcos; en los dos puestos y quiosco Guerrero; Torrijos; puesto señor Pepe; Ventas; Clarita Bilbao; quiosco subida Metro; quiosco del Pasajillo; quiosco Sagasta y puesto de libros de Antonio Rodríguez.

De interés para los tintoreros Agrupación de Educación Libertaria de la Casa III, de Pueblo Nuevo

Completamente convencidos de la profunda utilidad que encierra la magnífica labor de propaganda y educación libertaria que con tan concienzuda táctica desarrollan los compañeros de la casa III, de Pueblo Nuevo, no hemos dudado ni un momento en reanudar las iniciativas que explicaban en el llamamiento que hicieran público y que vio la luz en estas mismas columnas, el día 7 del pasado.

tres de cultura y ateneos, y que jamás visitan biblioteca alguna, y así, por esto, que estamos de acuerdo con lo que dice el compañero Giel en su artículo publicado en SOLIDARIDAD OBRERA del día 24 del mes pasado, cuando estudia la campaña del compañero Eliseo Melis, que aprueba de muy importante para las Secciones de Tintoreros y Ramo del Agua.

REDACCION

Francisco Tomás. — Hospital. — Hemos leído tu artículo al Comité Regional, el cual ha dicho que ya tendrá en cuenta tus advertencias.

A todo el Ramo de la Piel de Barcelona

Camaradas! El Comité Nacional ha fijado una fecha determinada para que todo el proletariado español demuestre su descontento ante la cruda e inhumana represión que sufre nuestra querida C. N. T. El día 30 del corriente debemos presentar mercaderías de nuestro constante sufrimiento. Este día los hombres que estamos sedientos de justicia humana debemos darnos un baño de sangre en la calle, para que una vez más notemos en nuestro glorioso historial libertario una nueva victoria.

apurado la última gota de amargura, y hay que demostrarlo. Si consentimos que nuestros hermanos deportados mueran en aquellas tierras, donde el Gobierno de la República los destina, porque en ella prevalecen todas las enfermedades habitadas y por haber, vale más que nos entreguemos como borregos, y acabemos con nuestra existencia, y de esta forma no oírmos el dolor de nuestras conciencias.

Es digno de hacer constar que mientras en el seno de la fábrica donde nos explotados los trabajadores discutían las obras que íbamos a hacer, se han de adquirir exponiendo razones, que mientras se confecciona el programa de excursiones mensuales alternadas con visitas de museos u otros centros que puedan interesar, es digno de hacer constar, repetimos, y de tener muy en cuenta que mientras se estudia la manera de cubrir los gastos que importa el ingreso de un chico de las "máquinas de cepillar" a una escuela para que pueda asistir a la clase de noche, a la que sus padres no pueden hacer ingresar, debido a la apremiante situación económica que atravesamos que mientras todo eso se discute con la intervención de todos los obreros, no se da lugar a que los obreros más ignorantes, los más degradados por no vislumbrar el verdadero sentido de la vida y por desconocer su absoluto los "derechos naturales y derechos sociales" del hombre que con tanto acierto explicaba en sus conferencias aquel gran camarada que fué y es tanto aquí como en la deportación un poeta de la revolución y que se llama T. Camé Ruiz, se evita, decimos, que aquellos trabajadores mantengan el estado de embrutecimiento en que se encuentran un fantástico porcentaje de productores habiendo discutido futbolísticas, pugilísticas, y comentando sus lunares de prostitución realizada en el baile, etcétera, etc.

La represión democrática en Francia

Democracia política, no lo olviden los obreros, no es más que un medio de la solución a los problemas que surgen ante la descomposición de la actual sociedad. Viene a ser como una repugnante ayuntamiento de las aspiraciones del proletariado con las pretensiones del autoritarismo que tanto las viene escarmentando; es el resultado de la fusión de dos oposiciones. Un híbrido, algo monstruoso, prostrado, de difícil regeneración.

famoso conflicto que allí estuvieron durante ocho semanas más de 8.000 obreros. Las barricadas son trabajos inútiles cuando no se pueden equipar de lo necesario, reconoce nuestro amigo, y se da cuenta, aunque tarde, de que allí, los que sostuvieron tanto tiempo el conflicto con simples proclamas, manifestaciones y demás aparatosidades pasivas, que sobre ser inútiles y ofrecer un motivo a la crueldad represiva, reportan gastos de haber empleado formas de lucha práctica, y más en Francia, donde facilidades no faltan, ese conflicto, sobre no durar tanto, habría costado menos víctimas y pudiera haber llevado por el camino único de las realizaciones.

El conflicto de la casa Pontela Valladares

¿Qué podríamos decir de los pobres seres que, acosados por la necesidad y faltos de todo valor socialista, se prestan a desempeñar el triste papel de esquirolas en la casa Pontela Valladares? Mucho, muy largo y muy tendido se podría hablar sobre tales sujetos; pero sería en balde, ya que hombres que tralicen a sus camaradas de trabajo no merecen otra cosa que el desprecio más grande o la compasión más infinita.

PRODUCTOS QUIMICOS

El conflicto de la casa Pontela Valladares

¿Qué podríamos decir de los pobres seres que, acosados por la necesidad y faltos de todo valor socialista, se prestan a desempeñar el triste papel de esquirolas en la casa Pontela Valladares? Mucho, muy largo y muy tendido se podría hablar sobre tales sujetos; pero sería en balde, ya que hombres que tralicen a sus camaradas de trabajo no merecen otra cosa que el desprecio más grande o la compasión más infinita.

TEMAS MARITIMOS

COMO TRATAN DE ENGAÑAR A LOS MARINOS MERCANTES LOS DIRECTIVOS DE «LA NAVAL» EN COLABORACION CON LOS PATRONOS

Del uno al quince de febrero se celebró en Madrid la tan cacareada Conferencia Marítima, de la que debían salir resoluciones, o la mayor parte de las aspiraciones de los sufridos obreros del mar; pero, ¡oh desdicha!, los infelices que de ella lo esperaban todo, no han visto defraudados una vez más en sus justas aspiraciones y engañados en las promesas que les hicieron en La Naval los señores Muñoz Lecor, Grasedos y Compañía.

que es tan justo para esa clase tan sufrida, se limitan "a implorar y conformarse con lo que les da". Naturalmente que de esa Conferencia no salió ni podía salir beneficio alguno para los obreros del mar; para quien habría salido "algo", es para los que fueron en representación de los marinos, que es lo que les interesa.

UN CASO BOCHORNOSO

EN EL HOSPITAL DE SAN PABLO SE NIEGAN A ADMITIR A UN ENFERMO PORQUE FUMABA

Nos ha visitado Jesús Morán, desahuciándose un hecho inabarcable, ocurrido en el hospital de San Pablo. A las doce del día de ayer, nuestro visitante, que es chofer, condujo en su coche a un enfermo que al mencionado establecimiento—que no sabemos por qué llaman benéfico—, por hallarse enfermo, en tercer grado de tuberculosis.

Federación Nacional de la Industria Ferroviaria

Nuestros los compañeros de la casa III, hacemos un llamamiento a los militantes en general y especialmente a los de nuestro ramo, para que presten a esta magnífica iniciativa toda la atención de que son capaces. Por la Comisión organizadora, Indro Guillén, Manuel Tola y A. Gargá.

UN CASO BOCHORNOSO

EN EL HOSPITAL DE SAN PABLO SE NIEGAN A ADMITIR A UN ENFERMO PORQUE FUMABA

Si el fumar contribuye a que se agrave la enfermedad que padece—como así creemos nosotros—, lo que incumbe al médico es añadir al régimen curativo la prohibición absoluta de fumar. Esto es lo lógico y humano, y seguramente lo que hubiera hecho ese mismo doctor si en vez de tratarse de un hospital donde acuden los enfermos pobres—como el que nos ocupa—hubiese sido una clínica particular, de cuota cara.

Federación Nacional de la Industria Ferroviaria

Nuestros los compañeros de la casa III, hacemos un llamamiento a los militantes en general y especialmente a los de nuestro ramo, para que presten a esta magnífica iniciativa toda la atención de que son capaces. Por la Comisión organizadora, Indro Guillén, Manuel Tola y A. Gargá.

NOTICIAS DE TODA ESPAÑA

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

(De la Agencia Atlante y de nuestros corresponsales particulares)

COMUNICADOS DEL EXTERIOR

CRONICA NACIONAL

PERTURBADORES

Las luchas sociales resurgen retadoras a través del país. El pueblo quiere conquistar el derecho ineludible a trabajar y ganar para su sustento. El Gobierno, descarado protector de los intereses capitalistas, deforma cuando puede esa lucha, calificando de perturbadores a los que más se destacan en la misma. El telégrafo remite a los periódicos el eco de esas luchas, con la repetición de las mismas sangrientas y ruidosas características: disparos de la Guardia Civil, muertos, heridos y detenciones. Esto de un lado. De otro, se nos habla de elementos extremistas, armados hasta los dientes. Se hace, en fin, lo posible y lo imposible por dar una idea de los acontecimientos desfavorables a los obreros que intervienen en tales conflictos. Echando mano del tópico de los perturbadores, el Gobierno de la República acalla la voz de su propia conciencia—valga la metáfora—convertido en el primer perturbador. Nunca, desde el Poder, se hizo una labor de provocación semejante con una intervención positiva, de puro sentido fascista. El Gobierno republicanosocialista, metiéndose a mediador, sin llamarlo, sólo por favorecer a los políticos del corro, por encharcarse en cualquier Jurado mixto—es un ejemplo—constituye la perturbación por excelencia. "Perturbadores"... Los gobernantes se adelantan a dirigir a los demás el apótrofo que a ellos les cuadra.

CONSEJO DE MINISTROS

Pasó el plazo para quejarse al Gobierno de los agravios que infringió la Dictadura

Madrid, 17. — A las doce menos veinte quedaron los ministros reunidos en Consejo, en la Presidencia. Los ministros no hicieron manifestación alguna a la entrada. A las doce y media terminó la reunión ministerial y se facilitó la siguiente nota oficiosa de lo iratado en la misma. Presidencia. — Decreto nombrando una Comisión interministerial para que formalice la liquidación entre los servicios de Acción Social Mobiliaria y la Junta de parcelación. Decreto confirmando a don Obdulio Fernández; a don Gerardo Barbero y a don Juan Hernández, en los cargos de jefes de sección en el Instituto de farmacobiología. Decreto confirmando a don Teófilo Hernández como director del Instituto de farmacobiología. Varios decretos de personal. Estableciendo nueva relación para los artículos 9, 10, 12, 13, 22 y 23 del decreto de 8 de julio de 1931. Guerra. — Aprobando un proyecto de orden dando reglas provisionales para que esté dentro del Código de Justicia militar el nuevo Cuerpo de suboficiales. Marina. — Decreto autorizando al ministro de Marina para que presente a las Cortes un proyecto de ley señalando los artículos de la ley reorganizando las atribuciones de los tribunales de marinas. Otro disponiendo que en lo sucesivo no se cursen solicitudes en reparación de agravios producidos por la Dictadura por haber transcurrido con exceso el plazo para ello. Decreto concediendo el empleo honorífico de general de brigada de Infantería de Marina en la reserva al coronel retirado, don Joaquín Sánchez Pujol. Varias propuestas de ascenso y mando. Instrucción Pública. — Decreto nombrando a don Teófilo Hernández vocal del Patronato de la Biblioteca Nacional, en la vacante de don Félix Botz. El ministro dio cuenta de las bases de un proyecto de ley a fin de que pueda comenzarse a construir el barco para la expedición de Iglesias al Amazonas. Agricultura. — Decreto disolviendo el Comité regulador de la industria del papel. Decreto sobre nombramientos de ingenieros industriales.

Más del Consejo de ministros

Madrid, 17. — En la reunión celebrada hoy por los ministros el señor Domingo dio cuenta a sus compañeros de su viaje a París, no sólo de los actos celebrados en la Feria de Muestras, sino también de sus conversaciones con los elementos de la Cámara de Comercio y elementos importadores de nuestros productos, principalmente de la patata temprana y de aquellos otros pendientes de convenios comerciales. También dio cuenta el ministro de Agricultura de una disposición por la que se dispuso el Comité industrial del papel. En este motivo se cambiaron impresiones acerca del anticipo reintegrable, acordándose que se abra un expediente sobre esta cuestión. El ministro de Gobernación habló de la huelga de transportes anunciada, acordándose las me-

Las sesiones de las Cortes

En la sesión de ayer, tras varios ruegos y preguntas de escaso interés, continuó el debate sobre la Reforma Agraria

Madrid, 17. — Se abre la sesión de la Cámara a las cuatro y veinte de la tarde, bajo la presidencia del Sr. Barnés. En el banco azul, los ministros de la Gobernación y Trabajo. Es leída y aprobada el acta de la sesión anterior. El ministro de la Gobernación, desde la tribuna de secretarios, lee un proyecto de ley, que pasa a la Comisión correspondiente para su estudio. RUEGOS Y PREGUNTEAS El Sr. Alvarez Angulo manifiesta que para la conducción de un cadáver desde Salamanca a un pueblo cercano se necesitaron dos expedientes: uno incoado en el Gobierno civil y otro en el Obispaño de la diócesis. Hace constar que sin la autorización del obispo no se pudo efectuar el traslado e indica que, a pesar de que estamos en República laica, las autoridades eclesiásticas campan por sus respetos. (Entra el ministro de Justicia.) Cita otros casos análogos ocurridos en la provincia de Salamanca, que levantan rumores en los sectores de las derechas. El orador se dirige al ministro de Justicia para denunciar algunas irregularidades cometidas por las autoridades judiciales de Jaén y de su provincia. Dice que con su fallo perjudican a los obreros en sus pechos con los patronos. También dice que esos jueces dejan sin castigar multitud de delitos cometidos por los patronos. Termina diciendo que esto no es culpa del ministro, sino que ocurre por falta de leyes republicanas. El ministro de Justicia le contesta, diciendo que nada ha podido hacer, ya que el Sr. Alvarez Angulo no formuló una denuncia concreta a su debido tiempo. El Sr. Alvarez Angulo formuló algunas denuncias, una de ellas contra el juez de Baza, al que acusa cast de prevaricación. El presidente de la Cámara ruega al orador que no convierta el ruego en interpelación. El Sr. Alvarez Angulo insiste en su denuncia, pidiendo al señor Albornoz que intervenga rápidamente. El ministro de Justicia le contesta, diciendo que si son ciertas esas denuncias, lo que debe hacer el Sr. Alvarez Angulo es seguir los trámites y procedimientos que marca la ley, pues él no puede intervenir directamente. El Sr. López Varela se lamenta de que se importen carnes congeladas, habiendo abundancia de ese producto en España, ya que existen más de 10.000.000 de cabezas de ganado. También se queja de que se introduzcan cabezas de ganados por la frontera portuguesa. El Sr. Alvarez Angulo denuncia la influencia clerical en algunas provincias como Salamanca, donde, hasta que lo autorizó el obispo, no pudo trasladarse un cadáver. El ministro de Justicia dice que precisa denuncias concretas. El Sr. Alvarez Angulo dice que aquellos jueces son prebostes de la tierra y fallan los juicios contra los obreros. El Sr. Martín de Antonio denuncia una pastoral del obispo de Segovia, en la que dice que el matrimonio civil es una barraganesa. El Sr. Gil Robles: Desde el punto de vista católico tiene razón el obispo. Entre los señores Martín de Antonio, Pérez Madrugal, Urquijo y Royo Villanova se cruzan frases en contra y a favor del criterio del obispo. El ministro de la Gobernación dice que el gobernador de Segovia examinó la pastoral, no encontrando materia para aplicar la ley de Defensa de la República. No obstante, envió el documento al fiscal. El Sr. Pérez Madrugal formuló una pregunta acerca de lo ocurrido en Valladolid sobre incidentes estudiantiles. El ministro de la Gobernación: Antes de que S. S. formulara la pregunta me proponía yo aclarar lo ocurrido. Ha deportado a un derechista significado de Valladolid, que apareció dirigiendo todas las manifestaciones que formaban los amigos de S. S., pues no estoy dispuesto a que se declare el boicot a la República. ORDEN DEL DIA Se aprueba el dictamen de Marina sobre aplicación de deter-

Los del Asalto no se meten con los que vitorean a Albifana

Madrid, 17. — El director general de Seguridad dijo a los periodistas que se habían celebrado en la parroquia de Santa Bárbara unos funerales en sufragio de la reina Cristina. A dicho lugar acudieron algunos guardias de Asalto para evitar que ocurrieran incidentes, pero afortunadamente no fue necesaria su intervención, pues los concurrentes, a la salida, se limitaron a dar vivas a Albifana.

Del mentidero político

Madrid, 17. — "El Sol" publica una nota según la cual el Sr. Sánchez Román se le ha ofrecido la jefatura de un nuevo grupo constituido en la Cámara. Interrogado por uno de nuestros compañeros, el Sr. Sánchez Román contestó que desconocía en absoluto la noticia. Explicada ésta por nuestro compañero, manifestó que carecía en absoluto de fundamento. —Pues dice "El Sol"—añadió el periodista—que se ha insistido cerca de usted para la formación de ese partido y que el grupo parlamentario abierto a su jefatura lo pondrían treinta diputados. —Nada—contestó el Sr. Sánchez Román—. Todo eso son fantasmas. —Intervendrá usted nuevamente en el debate sobre el Estatuto de Cataluña? —Seguramente, si no cambian ellos, ya que yo no vario, desde luego, mi criterio. Intervendré cuando se ponga a discusión alguna enmienda que creo yo que debo apoyarla. —Tiene usted presentada alguna por su parte? —No; esperaré a ver cómo se desarrolla el debate.

Las sesiones de las Cortes

En la sesión de ayer, tras varios ruegos y preguntas de escaso interés, continuó el debate sobre la Reforma Agraria

Madrid, 17. — Se abre la sesión de la Cámara a las cuatro y veinte de la tarde, bajo la presidencia del Sr. Barnés. En el banco azul, los ministros de la Gobernación y Trabajo. Es leída y aprobada el acta de la sesión anterior. El ministro de la Gobernación, desde la tribuna de secretarios, lee un proyecto de ley, que pasa a la Comisión correspondiente para su estudio. RUEGOS Y PREGUNTEAS El Sr. Alvarez Angulo manifiesta que para la conducción de un cadáver desde Salamanca a un pueblo cercano se necesitaron dos expedientes: uno incoado en el Gobierno civil y otro en el Obispaño de la diócesis. Hace constar que sin la autorización del obispo no se pudo efectuar el traslado e indica que, a pesar de que estamos en República laica, las autoridades eclesiásticas campan por sus respetos. (Entra el ministro de Justicia.) Cita otros casos análogos ocurridos en la provincia de Salamanca, que levantan rumores en los sectores de las derechas. El orador se dirige al ministro de Justicia para denunciar algunas irregularidades cometidas por las autoridades judiciales de Jaén y de su provincia. Dice que con su fallo perjudican a los obreros en sus pechos con los patronos. También dice que esos jueces dejan sin castigar multitud de delitos cometidos por los patronos. Termina diciendo que esto no es culpa del ministro, sino que ocurre por falta de leyes republicanas. El ministro de Justicia le contesta, diciendo que nada ha podido hacer, ya que el Sr. Alvarez Angulo no formuló una denuncia concreta a su debido tiempo. El Sr. Alvarez Angulo formuló algunas denuncias, una de ellas contra el juez de Baza, al que acusa cast de prevaricación. El presidente de la Cámara ruega al orador que no convierta el ruego en interpelación. El Sr. Alvarez Angulo insiste en su denuncia, pidiendo al señor Albornoz que intervenga rápidamente. El ministro de Justicia le contesta, diciendo que si son ciertas esas denuncias, lo que debe hacer el Sr. Alvarez Angulo es seguir los trámites y procedimientos que marca la ley, pues él no puede intervenir directamente. El Sr. López Varela se lamenta de que se importen carnes congeladas, habiendo abundancia de ese producto en España, ya que existen más de 10.000.000 de cabezas de ganado. También se queja de que se introduzcan cabezas de ganados por la frontera portuguesa. El Sr. Alvarez Angulo denuncia la influencia clerical en algunas provincias como Salamanca, donde, hasta que lo autorizó el obispo, no pudo trasladarse un cadáver. El ministro de Justicia dice que precisa denuncias concretas. El Sr. Alvarez Angulo dice que aquellos jueces son prebostes de la tierra y fallan los juicios contra los obreros. El Sr. Martín de Antonio denuncia una pastoral del obispo de Segovia, en la que dice que el matrimonio civil es una barraganesa. El Sr. Gil Robles: Desde el punto de vista católico tiene razón el obispo. Entre los señores Martín de Antonio, Pérez Madrugal, Urquijo y Royo Villanova se cruzan frases en contra y a favor del criterio del obispo. El ministro de la Gobernación dice que el gobernador de Segovia examinó la pastoral, no encontrando materia para aplicar la ley de Defensa de la República. No obstante, envió el documento al fiscal. El Sr. Pérez Madrugal formuló una pregunta acerca de lo ocurrido en Valladolid sobre incidentes estudiantiles. El ministro de la Gobernación: Antes de que S. S. formulara la pregunta me proponía yo aclarar lo ocurrido. Ha deportado a un derechista significado de Valladolid, que apareció dirigiendo todas las manifestaciones que formaban los amigos de S. S., pues no estoy dispuesto a que se declare el boicot a la República. ORDEN DEL DIA Se aprueba el dictamen de Marina sobre aplicación de deter-

minados créditos para construcciones. Se acepta una enmienda del Sr. Martínez Moya. Se aprueba el dictamen. Continúa la discusión del proyecto de reforma agraria. Se examina el voto particular de D. Diego Hidalgo. La Cámara está muy desanimada, especialmente los bancos socialistas, radicales y radicales socialistas. El Sr. Fecet, por la Comisión, contesta al Sr. Hidalgo. Dice que precisa reconocer la importancia de esta reforma y la competencia de estas Cortes para acometerla. El voto del Sr. Hidalgo está concebido en términos de gran justicia sobre el agro español, pero discrepa en las consecuencias que deduce de la exposición. Estas consecuencias hacen que el dictamen sea superior al voto. Acerca de los bienes de señorío rechaza las diferencias de trato que para los de carácter jurisdiccional establece el voto. Tales bienes, al revertir a la Corona, pasaron a ser patrimoniales. En este aspecto, el voto coincide con el espíritu conservador del Sr. Díaz del Moral. Las indemnizaciones por mejoras experimentadas por los bienes de señorío no deben alcanzarse a quienes figuran como propietarios, sino a aquellos a quienes se debían tales mejoras. Se contradice el voto, que considera a la tierra como elemento de trabajo y cuando establece excepciones de cortapié, salvando los bienes con infinidad de caracteres. También cree acertado el voto en cuanto a la forma de hacer el inventario. El voto interpreta mal el sentido del Gobierno y toma como punto de partida los líquidos imponibles. Si se aceptara negar a los nobles el canon como patrimonio hereditario, salvando el de la expropiación como bienes de señorío, proponiéndose la cantidad de 20.000 pesetas de líquido imponible, se anularía la expropiación de los bienes de señorío. Toma el Sr. Hidalgo como base el líquido imponible y cuando no lo conviene recurre a la tasación. Terminado el discurso del señor Fecet, suspendióse la sesión por diez minutos. A las siete y media se reanuda la sesión. El Sr. Hidalgo rectifica. Dice que es inexacto que se haya inspirado en Rusia al redactar el voto particular. Es de elogiar que el proyecto haya recogido la necesidad de la repoblación forestal. Cree que las fincas destinadas a pastos no deben roturarse ni parcelarse. Algun proyecto que tiene presentado el ministro de Agricultura recoge los aspectos de mi voto particular. Estos proyectos deben formar un todo. Mantengo mi criterio acerca de los bienes de señorío. El cultivo de los cereales necesita grandes extensiones de terreno que rendirán provecho. Es necesario amparar al agricultor español creando el banco agrícola nacional; ahora no encuentran los créditos agrícolas porque la Caja Rural está desorganizada. Cuando la República aborda con serenidad este problema es censurable la actitud de los que amenazan hasta con una guerra civil si se aprueba la reforma agraria. Si salimos bien de este empeño haremos una España grande. Este proyecto tiende a contentar a las clases modestas, que es tanto como contentarlas a todos. (Aplausos). En votación ordinaria se desecha el voto particular. El Sr. Fanjul: Soy contrario a los dos votos particulares porque si los dos tienen cosas muy atinadas otras hay con las que no puedo transigir. El Sr. Alvarez Mendizábal, en nombre de la minoría radical, pide que se aplique con rigor el reglamento a la discusión de este dictamen, tramitándose la totalidad con los tres turnos en pro y tres en contra. De no hacerse así, dando el número de oradores, llegaremos al mes de julio y el dictamen no estará aprobado. El dictamen ha llevado una tramitación antirreglamentaria. La Comisión no ha conocido la ponencia del Gobierno y la minoría radical acude a este debate con una gran buena fe y propósito de colaborar, pero es necesario que se ensanche con cordialidad. Lucio Martínez: La Comisión

discutió durante mucho tiempo el proyecto que presentó el primer Gobierno de la República. Por cierto que el Sr. Hidalgo anunció un voto particular que fué impreso antes de que la Comisión trajera su dictamen. Esta lo trajo a la Cámara, con la sola firma del presidente y del secretario, para que se discutiera. Hubo luego una reunión para ver si podía llegarse a una decisión de la representación de los socialistas, pero no eran bastantes. Entonces el Gobierno retiró el proyecto e hizo otro. A propuesta de la Presidencia y de la Comisión, se pidió que no se dictaminara y viniera a la Cámara el proyecto del Gobierno, y se decidió que no se aceptara y que viniera como dictamen de la mayoría. Se acordó pues adoptar el proyecto del Gobierno como dictamen. De no ser así, los socialistas lo hubieran traído como voto particular, puesto que no estaban conformes con él. Claro está que se puede discutir, presentar enmiendas, aceptarlas o rechazarlas. Así, pues, hay dictamen, puesto que hay una mayoría de la Comisión que acepta el proyecto como a tal. El Sr. Alvarez Mendizábal insiste en que el dictamen no se ha leído en comisión y recuerda que pidieron cinco únicas sesiones para estudiarlo y no se concedieron, y ahora solicitan la cordialidad. El Sr. Marcelino Domingo: Estas palabras del Sr. Mendizábal no están de acuerdo con el comienzo que ha tenido este debate. Se han discutido dos votos particulares, que se han rechazado, aunque en esencia coinciden con el proyecto del Gobierno. Se pueden aceptar enmiendas para que no sea una obra del Gobierno, sino del Parlamento. Cuando se retiró el primer proyecto, urgía ya tratarlo en el Parlamento y había dos caminos: que fuera a la Comisión para discutirlo o traerlo a la Cámara para que, convertida ésta en Comisión, de la Cámara asilase el dictamen aprobado. No se ha de limitar la discusión ni en la totalidad ni en el articulado. No debe quedar una palabra por decir ni una iniciativa por señalar. Se interpusieron los presupuestos porque eran a fecha fija, y por esto puse un tope a su discusión. Pero esto no ocurrirá con la reforma agraria. Si la discusión decayese, cosa que no espero, no será por culpa de la Comisión ni del Gobierno. Este tiene el decidido propósito de que la ley general salga ya completa de la Cámara. (Muchos aplausos). El Sr. Ayuso manifiesta que la ley se debe aplicar dentro de cada término municipal, de acuerdo y con arreglo a sus características, pues, de lo contrario, el proyecto no tendría eficacia. Está conforme con la esencia del proyecto de reforma agraria, pero insiste en que cree que para su eficacia es necesaria su aplicación por términos municipales. A continuación se suspende el debate y se levanta la sesión a las nueve de la noche.

Estatuto y Reforma Agraria

Madrid, 17. — Al terminar la sesión, el señor Barnés, que presidió, recibió a los periodistas y les manifestó que mañana habrá ruegos y preguntas y luego Reforma agraria. He pensado aplazar la interpelación hasta que acuda el presidente, señor Besteiro. Continuará, pues, la Reforma agraria para ver si mañana termina la totalidad. Seguramente hará uso de la palabra en la sesión de mañana el señor Sánchez Albornoz. Ignoraba los oradores que intervendrán el jueves en la discusión del Estatuto y espera que presidirá esta sesión el señor Besteiro.

Accidente de Aviación

Getafe, 17. — Esta mañana se elevó desde este aeródromo una escuadrilla de aparatos para realizar diversas prácticas. Cuando se hallaba a unos veinte metros de altura, el aparato, tripulado por el sargento Recilla, una de las alas rosó con el tejado de uno de los pabellones. El aparato cayó violentamente a tierra, incendiándose. El cadáver del sargento Recilla fué sacado entre los restos del avión completamente carbonizado.

El misterio del Gobierno en torno al Estatuto

Madrid, 17. — Parece desprenderse de las manifestaciones del señor Domingo en París y de las del ministro de Instrucción Pública en Zamora, que el proyecto de Estatuto aprobado por la Cámara no será ni el dictamen de la Comisión ni el voto particular de los señores Xirau y Luñi. El señor Azaña llevará la voz cantante del Gobierno y se aprobará una propuesta que aceptarán los catalanes. Esto quiere decir que los ministros que representan a los grupos políticos han hablado por separado con el presidente del Consejo, y, por lo tanto, éste conoce al detalle la opinión de todos. En momento oportuno la interpretará el jefe del Gobierno.

La República es magnánime con el personal que pertenece al Circuito de Firms Especiales

Madrid, 17. — En la Subsecretaría del ministerio de Obras Públicas han facilitado la siguiente nota: "En la Prensa de hoy aparece una nota de la asamblea que están celebrando los ayudantes de Obras Públicas, en la cual se habla de una suscripción abierta por todo el Cuerpo para pagar los sueldos de los ayudantes que pertenecían al extinguido Circuito de Firms Especiales. Esta Subsecretaría se complace en hacer público que en los presupuestos que acaban de aprobarse figura una partida para satisfacer los sueldos de todo aquel personal que pertenecía al Circuito de Firms Especiales y a otras entidades análogas también suprimidas. Además, en estos días se está procediendo a dar destino a toda clase de personal.

Salen para Cabo Juby seis aparatos de la base aérea de Zafate

Madrid, 17. — Hoy han salido para Cabo Juby, para cumplir una misión del Gobierno, seis aparatos tipo Breguet de la base de Getafe. Seguirán las etapas Madrid-Tetuán, Tetuán-Casablanca, Casablanca-Agadir y Agadir-Cabo Juby.

El señor Azaña niega veracidad a una interviú

Madrid, 17. — El jefe del Gobierno ha enviado una carta al "Daily Telegraph", en la que dice que es inexacta la interviú publicada por dicho periódico, según la cual él dijera que España tendría que alternar entre el anarquismo y el despotismo. Termina manifestando que quien ha escrito esto desconoce en absoluto la realidad de la República española.

Protesta por el destrozo de unos crucesos arqueológicos

El Ferrol, 17. — Firmada por personas de todas las clases sociales, se ha elevado una respetuosa protesta al ministro de la Gobernación contra el destrozo de unos crucesos arqueológicos que se alzaban en Betanzos y constituían la admiración de cuantos los visitaban. La ciudad de Betanzos se dirigió protestando a la Comisión provincial de Monumentos y al ministro de Instrucción. La indignación del vecindario, sin distinción de clases, fué unánime, intentando celebrar una manifestación, que el alcalde prohibió. Algunos de los crucesos destruidos estaban coronados por imágenes que ya antiguo eran veneradas por el vecindario. Se desconocen los autores del atentado. La benemérita custodia los restos valiosos de los crucesos, mientras determinen acerca de ellos la Academia de Bellas Artes y la Junta provincial de Monumentos.

Las prevenciones contra el Estatuto

Batandier, 17. — Se celebró en el Ateneo una reunión de corporaciones y entidades para tratar del Estatuto catalán. Se aprobó una conclusión en el sentido de que el Estatuto sea sometido al referendum del resto de España.

Incidentes en Valencia

Valencia, 17. — Anoche se reprodujeron los alborotos en la Plaza de Castelar, teniendo que intervenir los guardias de Asalto, que dieron repetidas cargas. Se ha reunido el claustro universitario, bajo la Presidencia del rector, acordando suspender las clases hasta nueva orden. El director de "El Diario de Valencia", ha manifestado que había sido requerido por el gobernador civil para que diese el nombre de la persona que disparó el sábado por la noche con ocasión de las algaradas ocurridas frente a dicho periódico. El señor Lucía contestó que los periódicos se limitan a relatar los hechos y no tienen por qué hacer ni de fiscal ni de policía. Los guardias de Asalto detuvieron a Vicente Pérez China; a Juan Serra Maestro y Alvaro Gasco. A cada uno de estos individuos se les han impuesto 500 pesetas de multa.

Con motivo de un mitin agrario en un pueblo de la provincia de Granada se producen sangrientos sucesos, resultando varios heridos graves

Granada, 17. — Con motivo de celebrarse fiestas en Guéjar Sierra, se organizaron varios festejos por el Centro Agrario de dicho pueblo. Durante las primeras horas de la mañana se hicieron repartos de bonos a los pobres. Después tuvo lugar una función religiosa. A la terminación del acto religioso se debía celebrar un mitin en el Centro Agrario, con intervención de D. Julio Moreno Dávila, secretario de la Unión de Derechas de Granada, y de D. Antonio Fernández de Fraga. Muchos agrarios marcharon al Centro para asistir al mitin anunciado y otros se quedaron en la plaza por creer que el acto se celebraría al aire libre. En este momento se originó una colisión entre los elementos agrarios y otros de la plaza del pueblo. Según parece, se hicieron disparos contra los agrarios que estaban en la plaza por un grupo de individuos apostados en una de las esquinas de la misma. Se produjo una gran confusión y luego se entabló una lucha entre los agrarios y los elementos de l pueblo, sonando numerosos disparos. En la colisión resultaron varios heridos. Trece graveros, y fueron trasladados al hospital de Granada. Se llaman Juan Salmerón Castro, alcalde del pueblo, de filiación socialista, herido de un balazo en la cara palmar, sin orificio de salida; Cecilio Martínez Alvarez, también de filiación socialista, herido en el costado de un balazo de revólver; Francisco Robles Sota, también socialista, con varios heridas producidas por golpes de palo. Otros individuos que resultaron con heridas de menor importancia fueron curados en el mismo pueblo. Como que en Guéjar Sierra no había Guardia civil se pidió por teléfono auxilio a Granada. Se presentó la benemérita, procediendo a la práctica de diligencias.

La Tragica Situacion de Andalucia

Sevilla, 17. — Al salir de su domicilio el presidente del gremio de transportes, Juan Seo, unos desconocidos le hicieron varios disparos. Resultó liso.

Bombas que estallan. - Atentado contra el presidente del Transporte

De madrugada estalló una bomba, colocada en la ventana del dormitorio de D. Félix Corrales, que fué concejal en tiempos de la Dictadura. El Sr. Corrales se encuentra en una cama de campo que posee en los alrededores de Málaga. El dormitorio quedó destruido. Otra bomba hizo explosión en la calle del Molinillo de Acoite, adyacente a la de Torrijos. Causó grandes destrozos.

NOTICIAS DE TODA ESPAÑA

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

(De la Agencia Allante y de nuestros corresponsales particulares)

COMUNICADOS DEL EXTERIOR

Del atentado a Inukai

Las manifestaciones terroristas, tienen un carácter antifascista o reaccionario?—Las referencias sobre la situación del Japón son muy confusas

Tokio, 17. — Confirmando que los oficiales terroristas, además de asesinar al jefe del Gobierno y arrojar bombas en varios edificios públicos, han disparado contra Kishida, uno de los ex jefes de la organización terrorista "Hermanos de la Sangre", a la cual atribuyen los atentados de que fueron anteriormente víctimas Thuy y el barón Das.

Ha sido detenido un joven de 23 años llamado Magmitu Kawasaki, el cual, sometido a interrogatorio ha declarado que efectivamente mató a Kishida, y que lo hizo en venganza de haber abandonado la "Hermandad de la Sangre", después de haber sido jefe de la misma durante mucho tiempo.

Tokio, 17. — Parece que los militares jóvenes no quieren Gobierno contemporizador y atentos a los intereses de los financieros. Pero así como es verdad que el pueblo no se siente contento con la política actual, tampoco quiere sistemas terroristas.

El Palacio Imperial está guardado por fuerzas de Policía y del Ejército.

También están vigilados los edificios públicos, bancos y grandes industrias, y las residencias de los magnates.

Hasta el momento se han entregado a la Policía cinco oficiales y 18 cadetes que han tomado parte en las violentas manifestaciones de esos días.

Tokio, 17. — En los círculos gubernamentales se afirma que en el mismo acto del asesinato del apaciguado ministro Inukai, que contaba 77 años, no tiene trascendencia alguna.

Sin embargo, en el Japón se observa de un tiempo a esta parte una inclinación en sentido fascista, y estos intentos políticos han de ser considerados como defectos al Gobierno y a política, pero de todas maneras, son hechos aislados en los que no participa la gran masa del pueblo japonés.

Tokio, 17. — Oficialmente se anuncia que carece de absoluto fundamento la noticia circulada con cierta insistencia, especialmente en el extranjero, de haberse sublevado la Marina de guerra.

En los círculos militares parece haberse producido una reacción.

Los jóvenes oficiales, por decisión del Consejo militar, reclaman la sustitución del actual ministro de la Guerra, general Araki, por el teniente general, vicepresidente del Estado Mayor, general Jinsaburu.

Tiense la impresión de que el ministro de la Guerra ha escapado por casualidad de un atentado, pues poco después de perpetrarse el del primer ministro, se persiguieron en su domicilio unos individuos expresándole el deseo de ser recibidos por el ministro.

Este se hallaba ausente, ya que había asistido a una reunión del Gabinete.

Ultimamente se ha intentado volar tres centrales eléctricas.

Berlin, 17. — La Prensa berlinesa, en su edición de esta mañana comenta muy extensamente los trágicos sucesos ocurridos y que han culminado con el asesinato del anciano primer ministro, Inukai.

Los periódicos opinan que la causa directa de la agresión ha sido la política moderada que el Gobierno japonés desarrolló en la cuestión de China.

Determinados diarios llegan incluso a creer que los jóvenes oficiales que se han rebelado dirigen también su movimiento contra el emperador, por haber aprobado la política del Gabinete.

El "Vossische Zeitung", escribe: Una virtud hizo grande al pueblo japonés: el patriotismo de sacrificio de la nación.

Pero esta virtud ha sido adulterada durante los últimos años por muchas razones de política interior de aquel país. De todas maneras, se recuerda que el pueblo japonés demostró su disciplina en la guerra y en la paz y si el sucesor de Inukai es un hombre fuerte, tendrá que poner a prueba su fuerza en regir al Japón, ya que indudablemente se acercan días de prueba para el imperio del sol naciente.

Tokio, 17. — Entre las causas que esos días últimos han sido bombardeadas, por los terroristas, se encuentra la del barón Hirayama, que es presidente de la organización fascista japonesa.

En los círculos militares parece haberse producido una reacción.

Los jóvenes oficiales, por decisión del Consejo militar, reclaman la sustitución del actual ministro de la Guerra, general Araki, por el teniente general, vicepresidente del Estado Mayor, general Jinsaburu.

Tiense la impresión de que el ministro de la Guerra ha escapado por casualidad de un atentado, pues poco después de perpetrarse el del primer ministro, se persiguieron en su domicilio unos individuos expresándole el deseo de ser recibidos por el ministro.

Este se hallaba ausente, ya que había asistido a una reunión del Gabinete.

Grave situación en Bombay

Londres, 17. — Un telegrama de Boona (India) anuncia que la situación es tan grave en Bombay que se están movilizand todas las fuerzas de Policía y del Ejército. Han llegado muchos refuerzos de provincias.

Constantemente circulan por las calles los carros de asalto del Ejército. El aspecto de la ciudad es desolador. Todas las tiendas permanecen cerradas.

Londres, 17. — A juzgar por los telegramas recibidos a última hora en esta capital, las luchas entre indios y musulmanes en Bombay han aumentado considerablemente en intensidad.

Durante el día han sido muertos 16 personas, resultando más de 300 heridos.

A últimas horas de la tarde el fuego de fusilería era tan nutrido que daba la sensación de una verdadera batalla. Barrios enteros de la ciudad están en estado de sitio, y los revoltosos se combaten con toda suerte de armas y proyectiles.

Contrastando con los numerosos incendios de establecimientos indios que se registraron ayer, hoy han sido incendiados muchos establecimientos musulmanes, que se hallaban instalados en el barrio indio.

La Policía, poco numerosa, no puede detener a todos los perturbadores. La mayoría de las tiendas son saqueadas, después de lo cual son incendiadas.

Bombay, 17. — Ante la gravedad de la situación en esta ciudad, el gobernador, Sir Frederick Sykes, que se hallaba en el campo con motivo de las fiestas de Ascua, ha regresado a la capital en avión.

El estado de MacDonald Londres, 17. — Ha sido publicado un boletín facultativo sobre el estado de Mr. MacDonald.

Según dicho boletín, la salud del primer ministro es completamente satisfactoria, incluso el ojo operado, de manera que de un momento a otro Mr. MacDonald emprenderá el viaje a Lonsmouth, donde pasará la convalecencia.

El ocultista del primer ministro, Dr. Duke Elder, acompañará a MacDonald a Escocia, donde pasará también algunos días.

Admisión de obreros en la industria de construcción de maquinaria alemana

Una ola de frío

Bucarest, 16. — Inopinadamente, se ha abatido sobre toda la Transilvania una ola de frío intensísimo.

Han caído copiosas nevadas y en ciertas regiones han vuelto a aparecer manadas de lobos, debiéndose armar los campesinos para rechazar a los carnívoros.

Se cree que estallará próximamente un conflicto ruso-japonés

Pekín, 17. — Un cónsul extranjero ha declarado en los medios políticos de esta ciudad que considera seguro que estalle en breve un conflicto ruso-japonés.

Esta personalidad ha permanecido durante mucho tiempo en Manchuria y conocido de un modo profundo los conflictos de aquella región.

Por otra parte, un refugiado ruso que acaba de llegar a Pekín ha declarado que reina una actividad febril en las bases de submarinos y en los terrenos de aviación soviéticos de los alrededores de Vladivostok.

Negando veracidad al rumor de haber estallado un movimiento revolucionario en la Marina de guerra del Japón

Tokio, 17. — El ministro de la Guerra ha desmentido rotundamente el rumor de haber estallado un movimiento revolucionario en la Marina de guerra, a consecuencia del asesinato del señor Inukai.

Incendio en las fábricas Krupp

Essen, 17. — Durante la pasada noche ha estallado un importante incendio en uno de los edificios de las fábricas Krupp. Se ignora, hasta ahora, la extensión del siniestro.

[Ahora sí que se va a solucionar el paro forzoso!]

Ciudad del Vaticano, 17. — En los círculos bien informados se asegura que en breve se publicará un importante documento pontificio.

Se trata de una nueva Carta Encíclica en la cual el Papa trata de la situación política, económica y social del mundo.

LA HUELGA MUNICIPAL DE SEVILLA

Para el alcalde, los que luchan por mejorar la existencia, son malos sevillanos

Sevilla, 17. — El alcalde ha manifestado que van prestando servicio todos los camiones de que dispone el Ayuntamiento para el transporte de basuras y riegos. También circulan 29 carros, con un total de 132 hombres. En el matadero público se realizan todas las faenas normalmente y en la estación, en que se filtra el agua, también se han normalizado los trabajos.

El alcalde ha facilitado una enérgica nota, diciendo que ni las violencias ni las amenazas le harán variar de conducta, pues el Ayuntamiento defiende el interés del público, incluso el de los vecinos, que neutralizan la acción municipal oponiéndose a la limpieza de las calles y espandiendo las basuras. Agrega el alcalde en la nota que está dispuesto a decretar todas las medidas que estime precisas, haciendo cuestión de honor mantener en sus puestos definitivamente a los obreros que han ingresado en el trabajo durante la huelga.

DE LA REGION

Badalona

LA JUVENTUD LIBERTARIA AL FUEBLO DE BADALONA EN GENERAL, Y A LOS JOVENES DE AMBOS SEXOS EN PARTICULAR

Aproachando este manifiesto y basándonos en que debemos hacer patente nuestra desconfianza con los encarecimientos y deportaciones de unos hombres que no nos parecen otro delito que el de pensar y proponer por una sociedad mejor y el de defender a la clase trabajadora, tan humillada y explotada por unos cuantos privilegiados por "Don Dinero" y la fuerza de los bombas armados, gritamos a toda voz: ¡Abajo las deportaciones y encarcelamientos por delitos sociales!!

Vamos a la cuestión: Un grupo de jóvenes hemos constituido la "Juventud Libertaria" de Badalona, cuya única misión es la cultura; pero son tan grandes vuestras aspiraciones, que no podemos por menos de hacer un llamamiento a todo aquel que corra sangre por sus venas y sienta ansias de estructurarse una moral sana y un ideal verdadero, para ver si conseguimos unirse en un grande y fuerte grupo para hacer un Ateneo.

En el Ateneo que pretendemos hacer, si encontramos el debido apoyo, la cultura, en todos los sentidos será nuestro régimen, esto es, lecturas, conferencias, charlas, excursiones, etc.

A vosotros, los jóvenes de ambos sexos, es principalmente a quien va dirigido este llamamiento, porque vos de pasa al ver vuestro inconsciente vivir, vuestra equivocada ruta en el camino de la vida.

Y a vosotros, los que por la edad ya sois hombres y mujeres hechos, a los vuestros que sientan algo de reivindicación dentro de sí, os decimos: ¡uníos también a nosotros para hacer el Ateneo, que será un baluarte más en defensa de la Verdad!

[Unámonos todos para hacer esta obra que nos ha de enseñar de ir de frente al sol de la justicia, con fraternal amor hacia la auténtica libertad! Esperamos, compañeros y compañeras, que nuestro llamamiento no será en vano y que el Ateneo, fero que nos ha de iluminar e iluminar a los demás, pronto sea un hecho.—El Comité.

Nota.—Los que quieran inscribirse pueden hacerlo los martes y viernes de todas las semanas, por la noche, de nueve a once, en la calle Conquista, 57-59.

BASES DE TRABAJO PARA LAS FAENAS DE LA SIEGA

Se excluye el empleo de máquinas segadoras y el trabajo de la mujer mientras haya hombres desocupados

Ciudad Real, 17. — Han terminado sus deliberaciones los patronos y obreros respecto a la siega en esta provincia, acordándose las siguientes bases: Jornada de ocho horas y salario de 850 pesetas; prohibición del empleo de máquinas segadoras y que no trabajen las mujeres mientras haya hombres desocupados, salvo las que sean sosten de sus hogares.

Termina la huelga diciendo que cinco huelgas municipales planteadas durante el espacio de tres meses demuestran que la ciudad está perseguida, asediada y maltratada por las turbas de malos sevillanos.

El alcalde ha recibido muchas adhesiones por la energía con que actúa y ha salido con firmeza a Madrid una Comisión parlamentaria, con objeto de pedir al ministro de la Gobernación que apoye al alcalde.

LA CRISIS DE TRABAJO EN EL FERROL

Si no se soluciona, los comerciantes se darán de baja de la contribución

El Ferrol, 17. — Por ahora no se ha recibido constatación alguna a las proposiciones hechas al Gobierno por la Asamblea de entidades locales para remediar la grave crisis que se iniciará mañana al principiar los despidos de los obreros de los Astilleros.

De no encontrarse una solución se podrán en próximas las acciones tomadas por los Sindicatos y obreros respecto a la siega en esta provincia, acordándose las siguientes bases: Jornada de ocho horas y salario de 850 pesetas; prohibición del empleo de máquinas segadoras y que no trabajen las mujeres mientras haya hombres desocupados, salvo las que sean sosten de sus hogares.

Los comerciantes se darán de baja de la contribución.

El gobernador civil marchó a Madrid para dar cuenta al ministro de la gravísima situación de El Ferrol por falta de trabajo.

El comercio acordó cerrar desde el jueves, dándose de baja de la contribución.

El vecindario hará lo propio con todos los servicios que dependen del Estado.

LA CRISIS DE TRABAJO EN EL FERROL

Si no se soluciona, los comerciantes se darán de baja de la contribución

El Ferrol, 17. — Por ahora no se ha recibido constatación alguna a las proposiciones hechas al Gobierno por la Asamblea de entidades locales para remediar la grave crisis que se iniciará mañana al principiar los despidos de los obreros de los Astilleros.

De no encontrarse una solución se podrán en próximas las acciones tomadas por los Sindicatos y obreros respecto a la siega en esta provincia, acordándose las siguientes bases: Jornada de ocho horas y salario de 850 pesetas; prohibición del empleo de máquinas segadoras y que no trabajen las mujeres mientras haya hombres desocupados, salvo las que sean sosten de sus hogares.

Los comerciantes se darán de baja de la contribución.

El gobernador civil marchó a Madrid para dar cuenta al ministro de la gravísima situación de El Ferrol por falta de trabajo.

El comercio acordó cerrar desde el jueves, dándose de baja de la contribución.

El vecindario hará lo propio con todos los servicios que dependen del Estado.

taciones, asesinatos, en fin de todo cuanto de peor había existido en los tiempos pasados.

Acaba el compañero Mira su discurso afirmando que el Estado y el capitalismo experimentaron al primer golpe mortal a partir de la matanza de la guerra mundial del año 1914. Así es que la revolución social está en marcha. El sindicalismo revolucionario y constructivo es la salvación del proletariado. En pie, pues, todos, trabajadores, que nadie abandone su puesto en estas horas de tragedia social.

Arin, se ocupa de la campaña reaccionaria que los hombres más destacados de la Monarquía han iniciado con motivo de la aprobación o discusión en el Parlamento del Estatuto catalán. Cree que la cuestión del Estatuto no es la verdadera razón que hace mover toda la escoria reaccionaria que respaldó la revolución para manifestarse ahora tan descaradamente contra las aspiraciones autónomas a que aspira una granada parte del pueblo catalán. Lo que hay, al parecer, en todo este juego es un sordo acercamiento de la reacción monárquica y clerical para conducirnos a un estado cruel de represión dictatorial.

Férriz dice que se trata de destruir un sistema concebido para establecer sobre sus ruinas otro de más justicia social. Si la conciencia del proletariado no está predispuesta inteligentemente para ese hecho de transformación, tendrá por seguro que el esfuerzo de una gesta de esa naturaleza de momento, sólo beneficiará a los más astutos, quienes la traducirán con un Estado de tipo dictatorial.

Habia del Congreso extraordinario celebrado en Madrid. A partir de ese momento—dice—los hombres de la República sin distinción los de Madrid, los de Barcelona, todos, absolutamente puestos de acuerdo desde los socialistas a los de la "Esquerda" catalana se han atrevido contra la C. N. T. y contra sus militantes. Represiones gubernativas, deportaciones a las tierras de la muerte, aplicación de la ley de fugas, tormentos en los calabozos de Jefatura, crímenes, en fin, que la Dictadura no se atrevió a cometer.

Fragmentos de otros artículos y noticias parciales.



Manifiesto a los amantes de la cultura Por la Universidad obrera

La eficacia, la estúpida y sectarismo conservador de los planes de enseñanza oficiales, no solo en lo que se refiere a la enseñanza primaria, sino muchísimo más aún en los estudios superiores...

El patrono Vicente Ila quiere imponer al pistolero Rialto, conocido por el «Chamarruga» a los obreros de su fábrica

Al adelantamiento de la República, el patrono Vicente Ila se vio obligado a despedir de su fábrica al pistolero Rialto, «Chamarruga» de apodo. Pero comprendiendo que quizá algún día necesitaría de nuevo sus servicios...

DECADENCIA POLITICA

Cimentada la política en el pedestal del engaño, ha terminado ya su misión, porque los trabajadores han podido comprobar que en veinte siglos de opresión capitalista la política no ha hecho otra cosa que vivir a costa de los proletarios...

misericordia, nos planteamos el dilema de pasarnos por cobardía o levantarnos con la antorcha alumbadora de la rebeldía.

El instinto de conservación obra como reactivo en los hogares de los obreros parados. Las madres, familias, van con esperanza la triste suerte de sus hijos al contemplar cómo la tibia mano presiona sus cuerpos escuálidos.

Nuestros sentimientos que los forjadores de la producción, los peones que todo lo crean y nada reciben, tienen más derecho a subsistir que el parloteo burgués, vergüenza de la sociedad.

Para ir en pos del derecho a vivir que Natura nos legó al nacer alcancemos todos los obreros parados de Barcelona en una protesta viril, formando una falange irreductible. Venid todos a formar en las filas de la organización pro parados; traed los arrestos para juzgarlos con la muerte.

Los histriónicos de la banca en quiebra paralizan su función en la industria para especular a la C. N. T. Consecuentes con su criminal propósito, miran con regocijo cómo los parados desahucados por esos campos, avergonzados de nuestras propias piltrafas.

¡Esperamos, compañeros sin trabajo, la silbata de la muerte sea el legajo que dejemos a nuestros hijos como herencia, el recuerdo de unos padres que no supieron elevarse a la categoría de hombres libres?

A la vanguardia está la Confederación Nacional del Trabajo con su organización pro parados, que ya funciona en todas las barriadas de Barcelona. La responsabilidad de su fracaso sería cosa que llenaría de vergüenza a los compañeros que renunciaran a ofrecer sus pechos a la lucha en defensa del pan de sus hijos.—El Comité.

REUNIONES PARA HOY

Metalurgia Hoy, diez y ocho del corriente, a las nueve y media de la noche, en la calle de San Pablo, 83 (Corros Clavé), se celebrará la continuación de la asamblea general extraordinaria...

AVISOS Y COMUNICADOS

Se ruega al compañero Martín García, de Artes Gráficas, pase a entregar el libro que tiene en su poder, por nuestro domicilio, Mendisabal, 25.

Se ruega al compañero Juan Mestres (adrillero) se pase cuanto antes por esta Administración.

El compañero Enrique Guiot ruega al camarada Pedro G. Lorente, de Cartagena, que le mande su dirección y que le diga si sale el periódico.

Contesta a la Redacción de SOLIDARIDAD OBRERA. El compañero Francisco Tomás, llegado de Francia, desea saber la dirección de Agustín Nogueras, recientemente liberado.

También desearía saber la de Pedro, que salió de Francia para Cartagena. Escribir a José Ribas, calle Neopatria, 5, San Andrés, Barcelona.

Se comunica a los camaradas Arta, Fornells y Masarrell que ha sido suspendido el mitin que había de celebrarse el viernes próximo en Ruda, y en el cual habían de tomar parte.

PELUQUERIAS COLECTIVAS

Núm. 1.—Riego, 14, Sem. Núm. 2.—Taulat, 85, P. N. Núm. 3.—Rosendo Navas, 35 (antes Tulleres).

A los compañeros de la C. N. T. y en particular al Ramo de la Madera

Se pone en conocimiento de todos los compañeros de la organización de la C. N. T. que ayer dejó de existir el viejo y batallador militante del ramo de la madera Antonio Ruiz, conocido por «el Padre Castaño».

CARTELERIA TEATROS, CINES Y DIVERSIONES

TEATRO GOYA Teléfono 12646 COMPANIA DE COMEDIAS SUFFOLI-BONAFY Hoy, tarde, a las diez y media. EL ORGULLO DE ALBACETE. Noche: a las diez y cuarto. GRAN EXITO de la comedia en tres actos y en verso, de Angel Lázaro: LA HIZA DEL TABERNERO

TEATRO NUEVO Compañía lírica de grandes espectáculos: SAUS DE CABALLER Dirección artística: PEDRO SEGURA Hoy, tarde, a las diez y cuarto. Obertura Aires Mexicanos; Ráfaga EL CIELO ARTICO; BARAFUS, CAPOTORES y HEROSOS y LA TERNERA DE LUPE, tróvulo de Lupe Rivas Caño

TEATRO VICTORIA Compañía de GRANDES ESPECTACULOS. Dirección artística: MAURICIO PENELLA, y en la que figura el primer actor EDUARDO GOMEZ Hoy, tarde, a las cuatro y media. Grandioso vermouth. Botaca a 1 peseta. General a 40 céntimos. LA BRONCA SERIA, ME CASO EN LA NOCHE y todas las noches, a las diez y media, el éxito de los siglos: EL NUEVO DE COLON

Teatro Catalá Romea Teléfono 18861 COMPANIA VILA-DAVI Hoy, tarde, no hi ha funció per a donar lic al últim assaig de l'obra que s'estrenarà per la nit a un quart d'ora Anglada Gubert ESTRELLA DE MODA

Teatro POLIORAMA COMPANIA DE VARIETES Hoy, tarde, a las cinco y cuarto y noche, a las diez y cuarto: Entusiasmo de las atracciones THE GROWLERS, LOS ORFEO, FINA LEWIS WINE, KLOINA ALBENI, MATILDE SANTA CRUZ, THE HUNGARIA, BURKALOFF, ADELINA DURAN y LUISA ESTEVO

Teatro Novedades Gran Compañía lírica LUIS CALVO Hoy, tarde popular: LA FORTUNA. LA NOCHE, «Penya Jovennt», POR UNA EQUIVOCACION y el exitoso LUISA FERNANDA

Jira infantil a Montjuich el día 29 de Mayo Los Ateneos y Grupos culturales de Barcelona van a dar una prueba de la intensa labor que se proponen desarrollar en favor de la infancia...

Salones CINES Miércoles, día 18 de mayo de 1932 GRAN TEATRO CONDAL Continúa desde las 8 y 45 de la tarde MANOS ARSIBIA, por ROLAND TOUTAIN y KERRY SPOONFIELD

MONUMENTAL CINE Continúa desde las 8 y 45 de la tarde EL TERNERERO, por GEORGE O'BRIEN (7 y 8 tarde y 9 y 11 noche); CHANTAGE, por JOAN BENNET (7 y 8 tarde y 9 y 11 noche)

ROYAL Continúa desde las 8 y 45 de la tarde. EL FREDERICTO DE LOS REYES, por EMIL JANNINGS (7 y 8 tarde y 9 y 11 noche)

WALKYRIA Continúa desde las 8 y 45 de la tarde. EL DANUBIO AZUL, por BRIGITTE HELM (7 y 8 tarde y 9 y 11 noche)

BOHEMIA - DIANA Continúa desde las 8 y 45 de la tarde EL PRINCEPE DEL DOLAR, en español, por CHARLES CHAMBERLAIN y RITA HAY (7 y 8 tarde y 9 y 11 noche); NOVIAS RUBOROSAS, por JOAN CRAWFORD (7 y 8 tarde y 9 y 11 noche)

PADRO Y ARGENTINA Continúa desde las 8 y 45 de la tarde. LOS MIRABILES (segunda jornada); RIN TIN TIN Y EL CORDON; WOLGA, WOLGA y COMIDA

PARA VESTIRSE BIEN y acomodadamente, visiten la CASANAY RIVERA ALTA, 10 (frente a la calle Correas) Trajes de ocasión presentados en las mejores costurera a precios moderados.

C. N. T. MEMORIA DEL CONGRESO EXTRAORDINARIO DE LA FEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO, CELEBRADO EN EL TEATRO DEL CONSERVATORIO DE MADRID, EN JUNIO DE 1931. Libro que se debe leer, para que todos estén informados del desarrollo de dicho congreso...

Opiniones

El problema del campo

Cuando en los campesinos de no ya pocos lugares hay gestas costadas de un carácter tan decisivo y concreto que no deja lugar a dudas, no es cosa de venir nosotros ahora con asuntos de la anterioridad, a la par que impropios, por lo muy reducidos. No es tema, por lo tanto, que precisamente sustentamos el parecer de que los órganos superiores, para la cuestión de la tierra en particular, no pueden permanecer plantados en la línea de resistencia relativa...

La lección dada a los trabajadores en el año de Gobierno republicano ha hecho que el noveno por ciento del proletariado esté ya en el secreto del eterno diseno político. El estafador de los promete todo a cambio de vuestras monedas, como el político a cambio de vuestras votos. El desengaño que os lleváis es...

Sectarismos, no. Comprensión, sí

La C. N. T. por el contenido ideológico que la inspira y la orienta, no puede parecer. Está por encima de todas nuestras contradicciones. Ni representamos, ni pretenciones desviatorias. La C. N. T. se debe al obrerismo revolucionario, y nada más que de con responsabilidad y sentido práctico de las cosas será el que hará su nombre impercedero, y al mismo tiempo la salvará de tirfos y troyanos.

RECOMENDAMOS al proletariado que haga un compra en vestir en la popular papetería PAV-PAY Trajes y pantalones confeccionados a precios baratales. Gran surtido en la Sección de modista.

Barcelona, en spa. Ptas. 700
Provincias

Número suelto: 10 céntimos

Año III-Epoca IV

Solidaridad Obrera
AIT

Barcelona miércoles, 18 mayo 1932

Consejo de Gesto, 220, pral. 1.º
Teléfono número 32572

ADMINISTRACION Y TALLERES

Consejo de Gesto, 241, bajos
Teléfono número 32571

Número 426

Lugares de deportación

PUERTO DE CABRAS

Bajo el régimen republicano la palabra deportación ha acabado por hacerse crónica. La partida del "Buenos Aires" se estufa en el recuerdo, quedando prendida la infancia de tal medida. Los que no olvidan ni pueden olvidar a los confinados son los familiares de los mismos y la parte consciente del proletariado, que sabe que las deportaciones constituyen el aspecto más brutal de la represión de los nuevos gobernantes contra las luchas emancipadoras.

Los compañeros confinados no pueden continuar siendo juguetes de un Gobierno que se ha llado la manta a la cabeza en este asunto, sin que le detenga el peligro que corre la salud de los mismos. Pero no sólo bajo este aspecto las deportaciones constituyen un baldón ignominioso y de consecuencias que podríamos calificar de criminales. El abandono de nuestros compañeros en sitios alejados de todo trazo de civilización es, sin duda alguna, lo más indignante del caso.

El camarada T. Cano Ruiz viene detallando en sus crónicas el estado vergonzoso en que vejetan en Villa Cisneros, falta de asistencia sanitaria y de un albergue que tal pueda calificarse. Son los más castigados entre los deportados, pero la situación de los compañeros confinados en Puerto de Cabras, localidad perteneciente a la isla de Fuerteventura es igualmente penosísima. Unos y otros viven en la constante zozobra respecto a su situación y sobre la de sus seres más queridos. En Puerto de Cabras, como en Villa Cisneros, viven, si no incomunicados "legalmente", al de hecho, ya que apenas reciben correspondencia, debido, de un lado, a la distancia, y, de otro, al malísimo servicio de comunicaciones. Al lanzarlos a la deportación se los ha aislado del resto del mundo.

Tenemos a la vista varias cartas del compañero Durutti, dirigidas a su compañera, en las que expresa el abandono en que viven los confinados en Puerto de Cabras por parte del Gobierno. Menos mal que la vejez que les rodea tiene para ellos una gran simpatía. Está visto que el odio frío sólo cabe en los gobernantes, y sobre todo en estos que se aprovecharon para "subir" del entusiasmo popular al desmoronarse la Monarquía.

No hemos de describir detalladamente aquellos parajes de confinamiento, pero sí queremos dar a conocer algunas impresiones anotadas en las cartas que comentamos.

"Puerto de Cabras—dice en una de ellas—es un pueblecito de unos 1.000 habitantes, contando con dos comercios y varias tiendas. Los habitantes son de trato afable, con costumbres parecidas a las de los pueblos de Castilla".

En otra misiva narra la llegada de tres compañeros, los cuales salieron del hospital de Las Palmas. Ello constituyó un acontecimiento. Un barco en Puerto de Cabras es, por lo visto, una aparición casi mágica. Al saberse la noticia se congregó todo el pueblo en el muelle.

"El comandante de la plaza—escribe—mandó que prepararan una barca para ir a recibir a los tres deportados, entonces le dijo: "Aquí hay dos representaciones, una la de ustedes, las autoridades, otra, la nuestra, la de los confinados, la de la C. N. T. y la de la Federación Anarquista Ibérica".

El comandante accedió y marchamos juntos a recibir a los nuevos viajeros. La alegría de éstos, al verme, fué indescriptible. Uno de ellos es el compañero Ordaz, de Barcelona, los otros dos naturales de Figols y Valencia... Del barco fuimos a una casita que el Gobierno habilitó hace poco para nosotros, habiendo estado antes alojados en el cuartel.

Las cartas siguen refiriendo el profundo aburrimiento motivado por la inactividad en que viven. Tal es la suerte de los deportados en Puerto de Cabras, abandono y falta de comunicación con el ambiente que les es querido. El proletariado no debe cesar de reclamar el retorno de todos, como lo exigen los más elementales sentimientos de justicia.

De organización

CIRCUNSTANCIAS OPORTUNAS

Desde hace una temporada viene habiéndose de la crisis interna de la C. N. T., y es de todo punto conveniente esclarecer esta real o supuesta crisis. A ningún militante de la organización obrera, consciente de su deber, debe ni puede ocultársele que la inmensa mayoría de los adheridos a la Confederación han ido a la organización por un motivo económico, y es dentro del organismo confederal donde habrán de recibir el influjo del ideal libertario que ha de elevar su nivel moral y cultural.

Debemos tener presente que los insurgentes, a más de llevar un fusil en la mano, precisan también de una idea en el cerebro. Y esto no sería posible si dentro de los Sindicatos no actuasen los grupos de orientación definida, y si el espíritu anarquista que anima a la Confederación dejase de estar en contacto con esos grupos ideológicos que le infunden vida. Pero si deben ser los anarquistas los que lleven la dirección espiritual del movimiento de la Confederación, no deben olvidar que la fuerza representada por el número de componentes de los Sindicatos, por su condición heterogénea y por ser en gran mayoría individuos de escasa cultura, actúan más bajo la presión de factores económicos o de orden material, que por necesidades de orden moral o espiritual.

No es de ahora esa diferencia de criterio que muchos anarquistas sostienen en su afán de mantener la pureza del ideal; pero hay que reconocer que un organismo sindical no es un grupo de afinidades, y pretender que la actuación obrera tenga un móvil netamente idealista, sólo en contadas ocasiones y en

circunstancias favorables podrá dar los resultados.

Yo considero que esto que he mencionado al llamar crisis no puede ser tal crisis, ya que nunca como ahora la Confederación ha tenido tanto ascendiente sobre la masa proletaria, ni el pueblo en general, ha sentido igual curiosidad por ver el rumbo que siguen las fuerzas que están en frente de esta República que tantos desengaños y desilusiones ha causado.

Creo, y en esto estoy de acuerdo con los puntos de vista de J. R. Sender expuestos en reciente artículo publicado en estas columnas, que la Confederación, o mejor dicho, los elementos directivos, descuidaron durante la época dictatorial la preparación de un plan de conjunto que armonizara las dos tendencias que influyen en el organismo confederal y sirviera de punto de partida para actuaciones posteriores al terminar el período de represión.

Sin embargo, no todo ha de darse por mal empleado, y la lección recibida deberá servir para corregir errores. Con la caída de la Monarquía y la subida al Poder de esa mezcla de republicanos y socialistas repartidos en las prebendas y situaciones del presupuesto; con la incoherente ambición de los socialistas en escapar el mayor número de empleos para sus compañeros, se ha puesto al desnudo toda la inconsistencia de esa propaganda falaz que promete resolver los problemas políticos y sociales con la implantación de la República, y sólo ha conseguido agravarlos en proporciones insoportables.

Y este debe ser el momento de intensificar la propaganda anarquista y de que la Confede-

ración, en el Congreso próximo, elabore un plan de acción constructiva y que todos esos individuos desengañados de la República encuentren en la Confederación el organismo que satisfaga sus aspiraciones. Me parece oportuno que desde hoy se organicen todos aquellos elementos intelectuales adheridos a la Confederación en grupos de cada especialidad y se lleve a cabo una propaganda intensa por todas las regiones, cada grupo tratando los temas que le son propios.

Con lo que queda apuntado sobre la producción y distribución, así como cuanto se relaciona con la Sanidad pública, deberían las Regionales formar los cuadros de los elementos disponibles, y el Comité nacional, de acuerdo con los datos aportados, estudie la manera de llevar a la práctica ese plan.

Otra labor urgente a realizar es la creación, en Madrid, de un diario, órgano de la Confederación. No es que no cumpla su misión la actual SOLIDARIDAD OBRERA; pero dado el lugar de su publicación, en un extremo de la Península, cuando el período llega al otro extremo lleva dos o tres fechas de retraso, y en estas condiciones no desempeña su misión con la eficacia que es de desear. Además, Madrid es el punto de residencia del Gobierno del país y el núcleo principal de la organización socialista, en donde la acción del sindicalismo debe manifestarse con la pujanza que requieren los tiempos que atravesamos. Otra de las ventajas, la de que Madrid, por su posición equidistante de la periferia, podría comunicarse con todos los puntos de España y Portugal en el plazo de veinticuatro horas. Y sería

muy posible que el Gobierno no llevase a cabo esa persecución solapada que está realizando con SOLIDARIDAD OBRERA. Al menos siempre habría un poco más de respeto.

Llevando a la práctica esta obra de urgente necesidad y dejando a un lado las discrepancias por motivos que no afectan a los principios de la organización, se encaminarían hacia nuestro campo todos los que van perdiendo la fe en los figurones de la política del día. El momento no puede ser más oportuno, y desaprovecharlo por querrelas internas, que en muchos casos se fundan en detalles sin verdadera importancia, es de todo punto perjudicial y falta de sentido. Hay que actuar al compás que los tiempos reclaman, y cada uno desde su puesto obre según las circunstancias lo exijan. Fernando Muñoz

AGRAVACIONES

Los milagrosos confinamientos a seis mil duros

MILLONCILLO EN CARBÓN

También para combustible de hulla el Estado dió una barbaridad. No sé cuánto ha sido gastado. Dicen que medio millón. Lo creo. Pero no lo veo. Pienso que hasta en el funcionamiento de las calderas hay estufa. Y, perdón. Puede haber estufa sin estafadores. Como puede haber engaño sin engañadores. El caso es muy sencillo. El "barco-secuestrador" o el "guardasecuestros" andaban movidos por las olas. Creo que no desplazaron una milla a carbón, sino que siempre fueron "llevados por la corriente del mar" y hasta por el "empuje de los vientos". Parecerá mentira. Pero es tal como decimos. Daba pena ir y venir, a bordo. Aquello era peor, inmensamente peor que un "viajito" de recreo yendo a merced de las olas o de los alres. No sé las toneladas que "desplazáramos" por hora, por día, por semana, por decena, navegando, navegando sin ver tierra ni nave, siempre entre mar y cielo. Nuestras singladuras, rutas, periplos y cruzadas eran muy singulares. El día y la noche se nos pasaban "cruceiros" en el mismo lugar, a veces "caracolando" sobre círculos que véiamos, distinguiéndolos por la vista, por el uso de la razón y por la "estela circular". ¡Era tanta la calma! En fin, tenemos el convencimiento de que "hemos" gastado muy poco del milloncillo para carbón. O la piedra está en las carboneras o el dinero en las cajas. No cabe duda. Carbón no hemos gastado gran cantidad; tampoco grandes sumas de pesetas. Todo: nuestros rumbos y el ir de tumbo en tumbo lo ha hecho la fuerza de los elementos. Luego ese milloncillo o quinientas mil "blancas" en "negro" o hulla a ver si se quedan en puro humo.

Verdaderamente, el humito nos atragantaba por doble concepto. Primero, cuando se "carbonaba", ponía nuestras ropas negras como el hollín. Más de una vez, infectados de polvo, todas las cosas estropeadas, presentamos nuestras reclamaciones. Todas cayeron en el pozo del absurdo. Y después, al arder un poco las "chimeneas", el polvo ensució y molesto caía sobre nosotros al ser "dueños de medio buque" en forma de granito repugnante.

UN RISON PARA HOMBRES

Díjome un día el sobrecargo: "Treinta mil pesetas diarias tenemos de gastos. Todas se van en el alimento y pago del personal. No le digo nada de lo que consumen los elementos sin boca, pero de necesidades como buitres."

No son mucho esas "callas" y "alas" para las personas y "caballeros" de la expedición. Pero el buen hombre se creía que era nada menos que un ojo de la cara del Erario o todo un "rifón" para hombres.

Regimientos, confinamientos, baterías, compañías, Armadas, Provisiones de boca y sueldos, todo, en seis mil duros, resulta una bicoca. Lo parece, particularmente, al es el Capitalismo quien paga. Y ya sabemos, por costumbres antiquísimas, que quien paga es porque manda. Mandar es pagar. No importa que un galleguito cualquiera ejecute la orden o la "imparta". Ha sido para ello mandado y pagado. Claro que se juega doble rifón. El percibido y el suyo físico. Porque de regusto a los "rifones" le puede linchar, como a un burgués avariento e inextrupuloso, y matar

ABSTRACTO

Tenemos que coger la materia y sus elementos y hacerlos hablar o cantar por su propia y única expresión. El sol se compone de tres letras con una fuerza natural y lógica superior a todos los adornos "preciosistas" que le puedan colgar todos los poetas. Y hacia esto se va. La mentalidad enfermiza, debilitada, del arte o literatura burguesa, ha tenido que disfrazarse de un barroquismo nocturno y narcotizado. Y nos encontramos ahora con que, después de veinte siglos de una educación retorcida y enmascarada, estamos frente a un montón de vicios y prejuicios que no hay manera de desatar. Primeramente, el autor lleva consigo un lastre contra el cual constantemente tiene que luchar. Y de ahí parte, lógicamente, nuestra enemiga con el pasado.

Arte y letras, viejas, nos han dejado un peso en el corazón y la cabeza que necesitamos, para llevarlo, toda el agua del mar. Dije que el agua del mar, para llevarlo, toda el agua del mar. Dije que el agua del mar, para llevarlo, toda el agua del mar.

de apoplejía. O de fiebre autoritaria, "tomando quinina", cerrándose el riñón y morir, al fin y al cabo, de mal de la tierra, mal amarillo o perverción de su mala sangre.

Por treinta mil pesetas diarias, con tantas "blancas" y "plumas", bien se puede confinar a obreros. Resulta el juego muy no muy costoso. Más luego vendrá el cobro del barato. En "Trabajo todos son parásitos. Y en Agricultura. Y en Obras Públicas. Y en Instrucción. Y en Gracia y Justicia. Y en Hacienda. No digamos nada de Gobernación, Marina y Guerra. La Presidencia no hay por qué decirlo: parásitos de los parásitos. Y, dejado el ministerio, subiendo y bajando; para qué contar?

Lo cierto es que los Largo y "supernumerarios" o "titulares" del resto del Gobierno cobran con creces, por su cuenta y razón, los "trastos" y "gastos" de la deportación.

"Con su pan se lo coman", diremos sentenciosamente. Pero conste, y conste bien, que los confinados han recibido mendrugos, restos, migajas huesos de ese festín. Y que tenemos, cosa muy natural, por el presupuesto de gastos que los "administradores responsables" presentan al burgués que paga, al Capital, al Tesoro, a la Nación.

AGRAVADAS SOLUCIONES

Se han gastado y cobrado millones para solucionar, o a nuestro confinamiento, el candente problema revolucionario ibérico. La fabulosa fortuna que se ha sacado, saca y sacará para lo grario es poco menos que un riñón de España. Y bien: ¿dónde están los resultados? El fermento rebelde de ayer se ha convertido en masa inteligente y subversiva, presta a reventar de fermentación pavorosa. La rebelión cunde por doquier. Ha estallado el odio. España parece un volcán echando lava incandescente. Se pisa sobre hogueras. Todo es fuego. Los "extremistas" hanse multiplicado. Surgido han como vengadores. Amenaza la vorágine multitudinaria convertirse en revolución. Por mil causas fundamentales, incluso accidentales, como la nuestra, el Pueblo no espera más. Arde, flamea, llama. Quiere purificarlo todo, quemando al capitalismo y al Estado. La solución del Gobierno no ha podido ser más grave y equivocadísima. Solución de vendidos y de miopes.

Proclamemos, honradamente, que no todo ha sido brutal torpeza. Y debemos proclamario porque en ese enemigo no hay ningún insignie, ningún talento para defender cualquier gran error.

Fueron mandados por la Banca, por la Propiedad, el Dinero, el Privilegio, el Tradicionalismo, esclavos escuderos de los poderosos ricos.

Obedecieron porque sí. Tenían que obedecer, ejecutar, mandar a su vez, matar. Y pusieron sus zarpas en el crimen, con la garantía de ser bien pagados, de cobrar estupidamente, favorecidos—¡cuídado decir forajidos!—por la impunidad y maldades del Poder ejecutivo.

La buena ciencia moral no perdona ningún crimen, ni olvida ninguna sanción-responsabilidad. Y ella hace responsables a todos los fulanes, zutanos, perenganos y mentecatos, a todos, absolutamente a todos, sin olvidar ni uno.

El Pueblo español los conoce a todos, a todos sin excepción. Y horas se aproximan en que les dará su merecido.

T. Cano Ruiz

Turbiarla es un acto criminoso o de imbecilidad. Es muy fácil escribir de corrido, dejándose llevar de la pluma; lo difícil es el otro: sujetar, concretar, determinar. Confieso que cuando veo un artículo largo — o una autor profuso — pienso que lo ha hecho un periodista, de jornada o jornal.

No se puede escribir por escribir; esto es tanto como tomarse el derecho de perna o seforial. Antes de coger la pluma hay que meditar. Y no es que quiera decir, precisamente, con esto, que lo que interesa es la ortografía. Nada de eso. Muchas veces pienso que el ideal sería el de alfabeto. Un hombre parco, sobrio, sin ninguna lectura, que escribiese llas y llanamente, sería un nuevo camino, una línea a seguir.

Lo que hay que matar en la literatura es la literatura, y en la oratoria, la oratoria. Llegará un día en que se ju-

El agro andaluz

HAMBRE

Se ha exagerado profundamente el tópico: "hambre en Andalucía".

El hambre no es exclusivamente andaluz. El hambre, aquí en España, es nacional, general. Es un morbo, una infección, una calamidad. El hambre domina en todas las regiones y con más ímpetu en el campo. La Mancha, Castilla, Valencia, Galicia, Cataluña. En la huerta, en la vega, en la montaña, en el prado, el hambre atosiga, depaupera, mata.

El hambre en España no es de hoy, ni de ayer. Es de siempre. Es de siempre. Es una maldición bíblica, una amenaza bárbara, una monstruosidad fatalista.

La degeneración de la raza, tan pronunciada en diversos puntos de la Península, es una consecuencia del hambre nacional.

Un día, Eugenio Noel contemplaba una compañía de soldados que se bañaban en un río marroquí, y certeramente estudiaba, al través de sus cuerpos esqueléticos, toda el hambre peculiar de la raza.

Las Hurdes, tierra de pigmeos, escrofulosos y raquíticos, baldón y vergüenza españoles, es un ejemplo permanente del hambre nacional.

Si tuviéramos una estadística de los fallecimientos por inanición acaecidos durante varios años en nuestro pobre país, horrorizaría, crisparía los nervios del hombre más incommovible.

En los hospitales, en los manicómos, en la calle, sobre la tierra dulce y acariciadora, sucumben los hambrientos sin una protesta, sin un grito, lívidos y desencajados, macilentos y escualidos cual figuras de ultratumba.

Yo he visto de cerca al monstruo. He sufrido sus sarapesos y muchas veces, como Máximo Gorli en su vida aventurera, he ahogado a puñetazos el grito desesperado de mi estómago vacío. Si recorriéramos algunas regiones españolas, notaríamos que el hambre es vergonzante, y los atacados se ocultan en los rincones de las chozas para no ofenderse ellos mismos.

En otras se manifiesta claramente, sin pudor alguno, afrentosamente. Entonces toma caracteres de acusación y es una imagen dolorosa y bochornosa.

El hambre en Andalucía, en el campo sobre todo, no puede permanecer oculta. La agonía del campesino andaluz no puede silenciarse. Resurge, brota a la superficie, desborda el vaso de la pasión y aletea en los espacios como pájaro de mal agüero.

En las ciudades, en los pueblos, en las aldeas, existen un sin fin de sociedades "benéficas" y "filantrópicas", creadas para estumar un poco el dramatismo del hambre.

Todas las mañanas, una legión de hambrientos recorre las casas de los ricos, y su mano descarnada implora un pedazo de pan. Unos niños andrajosos, descalzos y entumecidos, pulean por las callejuelas y os piden algo con que mitigar su necesidad fisiológica.

Una legión de falsos apóstoles de la caridad emplea la dádiva y el socorro a los pobres "menesterosos", a los "indigentes", palabras disfrazadas que dulcifican el vocablo demasiado trágico de "hambrientos".

Ahora se ha acentuado el hambre en la rica y próspera regional andaluza. No hay faena en los campos. Los terratenientes no se preocupan de la tierra. Una manada de toros bravos, dispuestos para el espectáculo grotesco de los circos, los produce más que una extensión de trigo o de cebada, y cercan grandes extensiones de terreno para el desarrollo de estos animales.

Los campesinos parados aumentan de día en día, y el hambre aprieta más duramente.

Mientras tanto, el "señorito", estampa viviente del viejo feudalismo rural, se pasea erguido y ufano, retando la miseria de los pobres brauceros desocupados.

¿Qué se ha hecho para mitigar, para dulcificar, para acabar de una vez con el hambre en Andalucía?

Nada, en general. Otros Estados europeos, Rusia, Rumania, Checoslovaquia, Polonia, Alemania, etc., han llevado a cabo una reforma agraria radical. En estos países también se dedicaban grandes extensiones de terreno a cotos de caza y fincas de recreo, viéndose el campesino, como en España, constreñido a desertar del campo para ir a engrosar el contingente industrial de las ciudades, o a pasar hambre y miseria.

No diremos que estas naciones hayan resuelto el problema de la tierra. Este no se podrá resolver si no es socializándola, traspasándola a la colectividad para que ésta la haga producir en provecho de todos. Pero algo han hecho. Algo han intentado hacer.

Aquí, en España, desde hace siglos, nada se ha pensado hacer en este sentido. La aristocracia de la tierra ha mantenido sus privilegios y sus hereditarios blasones en los cortijos de Andalucía. El coto ha sido, y es aún, un trozo de su riqueza y de su poderío absolutista.

Sólo falta la horca en la puerta de sus mansiones señoriales, para "ajusticiar" a los vasallos.

Lo demás subsiste todavía para baldón del antiguo y del nuevo régimen.

Ahora se trata de discutir una reforma agraria. Sobre ella tendremos que hablar otro día y de una manera documentada.

Desde luego afirmamos que el problema del campo no lo solucionarán los llamados técnicos oficiales, y mucho menos nuestros gobernantes, incapaces e imposibilitados para llevar a cabo obra tan magna.

Habrá hambre, pues, en Andalucía. Ayer, hoy y mañana. Habrá hambre mientras el problema sea un problema de clases. Mientras exista la tierra en manos de los grandes latifundistas, de los subarrendadores sin entrañas. Mientras exista la forma de arrendamiento directo o aparcería que da el mayor producto al propietario que no trabaja.

Habrà hambre, en fin, mientras los trabajadores aludados, cansados de sufrir, no impongan su derecho a comer, que es el derecho a la vida.

Mientras exista la propiedad privada, que es la riqueza y la abundancia planas en posesión de unos pocos y la miseria y la necesidad para el resto, habrá hambre en Andalucía y en España entera.

LIBERTO CALLEJAS

En mi artículo de ayer "Andalucía", se ha deslizado una errata que me hace decir todo lo contrario de lo que quería. En el párrafo en que se lee "El andaluz adquiere cada día una nueva personalidad bien definida y purifica el espíritu de esa raza "cínica", debe leerse "rasa única". — C.

gará a todos los escritores, literatos y románticos, vacíos de eso y lleno de agua. Y por mi parte los condeno desde este momento—y antes ya—, a sacarle los ojos y quemarlas las entrañas. Ya se que hoy, el público, he-

Vertical text on the right edge of the page, including page numbers and other markings.